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FECHA: DICIEMBRE 03 DE 2015 

O C H O   C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Con 95 años, la libró” 

 
“PRD SÍ VA” por frente opositor 

 “Promueve la CDI derechos políticos de los indígenas” 

 “UN MILLÓN DE TONELADAS DE ACERO AL AÑO” 

 
“Gerdau Corsa detonan región del Altiplano” 

 
“Familiares de alcaldesa de El Arenal ¡Agreden a campesinos!” 

 
“Disputa con armas pozo de agua en El Arenal” 

 
“AGREDEN A JUEZ DE TULANCINGO” 

 
“Impulsa Olvera la certeza jurídica mediante Sedatu” 

 
“Frenan reelección de Elías Azar en Tribunal del Distrito Federal” 

 
“Frenan a Elías” 

 “Anuncian nueva reparación en L12” 

 
“Se desplomó 58% el ingreso al país de capitales foráneos” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Prevé IEE contratar hasta 70 trabajadores: Para los trabajos electorales que se desarrollarán al interior del 

Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, para el próximo año, prevén contratar alrededor de 70 trabajadores temporales, 

informó Guillermina Vázquez Benítez, presidenta del organismo. Estos empleados temporales se integrarán al trabajo de todas 
las áreas ejecutivas, especialmente en las áreas de capacitación y organización electoral, que en el proceso electoral se 

fusionan al ser el área medular de las elecciones. Aunque ahora la facultad de selección y capacitación de los Supervisores 
Electorales (SE) y Capacitador-Asistente Electoral (CAE) le corresponde al Instituto Nacional Electoral (INE), el organismo 

electoral local contará con esta área exclusivamente para la capacitación de los trabajadores temporales. Sin precisar cuántos 

cambios o reubicaciones se han dado en las siete direcciones ejecutivas y en la secretaría general del IEE, Vázquez Benítez 
aseguró que estos cambios buscan fortalecer cada una de las áreas. Actualmente, la plantilla del IEE está conformada por 

102 trabajadores de confianza, de los cuales hay una plaza nivel 13A, que corresponde a la presidenta del consejo; siete 
plazas nivel 12B, que son seis consejeros y el secretario general. Asimismo, ocho directores, nueve subdirectores, ocho 

encargados de departamento y 25 jefes de oficina, entre otros. El INE cerró ayer la convocatoria para la selección de mil 200 
SAE y CAE en la entidad, contabilizaba hasta hace dos días 2 mil 311 solicitudes. (José Antonio Alcaraz, página 08) 
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Crónica-Vence plazo para inscribir a consejeros para elección: El pasado 19 de noviembre publicó la convocatoria 
para aquellos interesados en ocupar cargos señalados del proceso electoral 2015-2016. Para registro de postulantes, el 

organismo consideró dos fechas perentorias: el pasado 1 de diciembre para aspirantes que acudieron a inscribirse en sedes 

municipales, mientras que el 4 de diciembre para aquellos que remitan su documentación en la Secretaría Ejecutiva del 
instituto, ubicada en Pachuca. Durante los comicios del próximo año el IEEH instalará un órgano desconcentrado denominado 

Consejo Distrital o Municipal, integrado por tres consejeros propietarios y tres suplentes, así como representantes de cada 
partido. Para ello el IEEH requiere 108 ciudadanos para los distritos y 504 funcionarios en los 84 municipios, entre 

propietarios y suplentes. Según el secretario ejecutivo, Jerónimo Castillo, hasta el momento tienen un registro de 380 
aspirantes, que contemplan cargos de propietarios y suplentes; sin embargo, la cifra incrementará debido a las inscripciones 

emanadas de las demarcaciones. Una vez publicada la lista de ciudadanos que cumplen con requisitos, el próximo 7 de 

diciembre comienza la etapa de valoración y entrevistas. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Afina IEEH comisión para desarrollo de jornada: Iinstalarán comisión especial en el Instituto Estatal Electoral 

(IEEH) para que elabore y vigile la operatividad tanto del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) como del 

Sistema de Seguimiento al Desarrollo de la Jornada Electoral (SIJE); la consejera presidenta, Guillermina Vázquez, reiteró que 
estas actividades competen al organismo local. Luego de que el Instituto Nacional Electoral (INE) emitió criterios que seguirá 

IEEH para elaboración, desarrollo y difusión del SIJE 2016, PREP, así como conteos rápidos, el órgano local afina acciones 
que realizará para coordinar, diseñar, implementar y operar estos programas. ―Integraremos una comisión especial encargada 

de estos temas, el PREP, que se coordinará con el área de informática, lo mismo para conteos y SIJE con varias áreas del 
instituto‖. El SIJE 2016 es la herramienta informática que da cuenta sobre: instalación de casillas e integración de las mismas, 

presencia de representantes de partidos, conteo de observadores electorales, y registro de incidentes que pudieran 

presentarse durante la jornada comicial. Mientras que conteos rápidos son ejercicios que estiman resultados electorales y el 
PREP provee cifras preliminares a las definitivas. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Diario Noti7-No existe la percepción de regateo con el Gobierno del estado por el monto del presupuesto para 

el 2016: IEE Guillermina Vázquez Mota: Definitivamente esa perspectiva es errónea, hay comunicación con Gobierno del 
Estado, si bien es cierto el presupuesto ya está ahorita en el Congreso, aún estamos en la mesa de análisis con la Secretaria 

de Finanzas de la Secretaria de Finanzas del Estado hasta que no tengamos nada en concreto no podemos dar ningún avance 
en este tema dio a conocer la Consejera Presidenta del Instituto Estatal Electoral en conferencia de prensa en relación a la 

disputa que se ha abierto por el monto del presupuesto de este órgano electoral para el 2016. ¿Sin embargo el Gobernador 
ventilo que ustedes estaban pidiendo ganar 70 mil pesos, van a insistir en esta parte? No, está la propuesta del incremento 

que ya hablamos comentado, realmente el análisis de lo que es el presupuesto se está haciendo ahorita de las partidas que 

pudieran ser susceptibles de recortarse. ¿Comenta que no es viable este incremento ya que los tres poderes no tienen buen 
incremento de salario? Claro, nosotros respetamos esa decisión no somos insistentes, esto se hizo como una propuesta, en 

ese sentido nosotros estamos acatando esas disposiciones. Nosotros pedimos un incremento para todo el personal del 5 por 
ciento, ya dijeron en Gobierno del Estado que no es posible porque no se han dado aumento en las demás instituciones y 

nosotros debemos acatar esta disposición. ¿Respecto a lo de los 70 mil pesos? No 70 mil pesos no, solo el 5 por ciento de 

aumento a todo el personal ¿Llegaba la percepción para los consejeros a 70 mil pesos? No, no llegaba a 70 mil pesos, hay un 
5 por ciento de aumento al personal de todo el instituto. ¿Y usted cuánto gana? Está en la página de transparencia, está la 

percepción que tenemos las y los consejeros. ¿El señor gobernador el pasado viernes reconoció que se estaban dividiendo de 
manera mediática, qué pasa el Gobierno del Estado no está acostumbrado a tener un organismo realmente independiente? 

En ese sentido yo no podría pronunciar cuál es la postura del Gobierno del Estado, en este sentido también obedece a que 

nosotros entramos ya muy corto el tiempo a presentar el presupuesto ante el Ejecutivo y prácticamente por eso nosotros 
estarnos viendo otras partidas y tienen mucho que ver con el convenio de colaboración del Instituto Nacional Electoral, que 

aún no lo tenemos en nuestras manos, se habrá de analizar a mediados de éste mes de Diciembre. Entonces eso tendrá que 
ver con algunas partidas que habrán de analizarse en éste sentido. ¿No perciben que les están regateando? No hay esta 

percepción, yo creo que obedece a esta indefinición que hay en las atribuciones que tiene ahora el Instituto Nacional Electoral 
en nosotros. ¿Cuáles son los puntos? Todavía tenemos algunos sistemas que tenemos que cubrir, la operatividad lo Cige, la 

operatividad del PREP, entre algunos que les puedo mencionar. ¿Ustedes pidieron una partida y les están autorizando otra? 

Únicamente que tenemos que sentarnos a dialogar y hacer el análisis pertinente. ¿El Secretario de Gobierno mencionó que se 
va a reunir con usted en próximos días, qué es lo que usted le va a plantear en esta reunión? Precisamente son estas partidas 

imprecisas que tenemos en el convenio de colaboración del INE, la plática ira orientada en ese sentido. ¿Está en riesgo la 
organización de la elección? En si en riesgo no, tendremos que hacer los ajustes pertinentes, yo no he hablado de riesgos 
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¿Inflaron el presupuesto entonces? No, no está inflado, están únicamente las partidas, están justificadas con los convenios 
que nosotros hemos analizado de entidades federativas que tuvieron elecciones en 2015, que tuvieron elecciones 

concurrentes, pero no es un documento que pueda tener la certeza en estas elecciones porque asumieron los costos el 
Instituto Nacional Electoral y los OPLES en partidas igualitarias. En éste sentido ahorita no va haber elecciones federales, por 

lo tanto asumimos que la mayor parte de los gastos se van a tener que pagar por parte del organismo local. ¿Estos 200 

millones que hacen faltan los pueden tramitar en el INE? No, definitivamente el INE va a asumir lo que corresponde a la 
capacitación, pero una parte de lo que es la capacitación que son los sueldos a capacitadores, asistentes electorales, y 

supervisores electorales. ¿Se habla de una bolsa que aprobó el INE para los Estados del país? Esa bolsa es para asumir la 
capacitación madamas ¿Estos 200 millones tendrían que ser cabildeados por el Gobierno del Estado? Vamos ajustar esa 

partidas ya que tengamos el convenio de colaboración y tengamos la precisión de cuáles son las partidas que nosotros 

tenemos que asumir ¿Hace algunos días nos comentó que se hablan dado cuatro despidos hasta el momento ha habido más 
recorte de personal? No, ya están debidamente integrados las aéreas, las direcciones ejecutivas y todo el personal de cada 

una de ellas. ¿Hubo un resentido en donde afirmas que estas plazas han sido asignadas a personas cercanas a los consejeros, 
incluso, llama la atención que un consejero del Instituto Nacional Electoral, Antonio Baños, esto es cierto? Desconozco qué es 

lo que me este preguntando, pero no. las direcciones ejecutivas y las subdirecciones fueron propuestas y consensadas por las 
y los consejeros y definitivamente propusimos a gente que cubriera los perfiles en cada una de las áreas. ¿La Secretaria de 

Conciliación ya se comunicó con usted por alguna denuncia laboral? No. hasta el momento no hay ninguna ¿Cuántas 

contrataciones han hecho recientemente porque nos hemos percatado que hay gente nueva en el Instituto, 
independientemente de las que se vayan a contratar para el próximo año? El próximo año serán contrataciones temporales, 

sin embargo las contrataciones que se han hecho ahorita son de todas las direcciones ejecutivas, algunas subdirecciones, 
movimientos que obedecen precisamente a la reestructura de las áreas, no a los despidos que se han hecho. ¿En promedio 

cuantas personas han sido reubicadas, o se han contratado? Han sido pocas las que han sido reubicadas. Realmente se han 

cambiado de área, ahorita estamos por fortalecer el área de organización, vamos hacer algunos movimientos de algún 
personal de otras áreas para fortalecer al orea de organización que si bien se viene el proceso electoral es un área medular. 

¿Encontró recomendados de partidos políticos en esto? No, que yo sepa recomendados de partidos políticos no, realmente he 
conocido a la gente que se ha integrado al trabajo y que ha sido meramente institucional. ¿Qué van hacer los temporales? 

Los temporales se integran al trabajo de todas las direcciones, por ejemplo, los que se integran a la Dirección de Organización 
ya hay una estructura de 18 o 36 temporales que se integran a organización y que tienen el seguimiento de los Consejos 

distritales y los Consejos Municipales por decir un ejemplo de los temporales. Los temporales que se incluyen aquí en el 

Instituto con ciencia cierta ahorita no tengo el dato pero aproximadamente ó más de 70, esa cifra también tendrá que ver de 
cuantos temporales se van a incorporar a Radio y Televisión. ¿En el proyecto del presupuesto se contempló una partida para 

la remodelación del salón de plenos que aproximadamente es un millón de pesos, continúa éste proyecto de remodelar el 
salón? Bien mas que remodelación del salón tiene que ver con tecnología del salón de plenos, dentro del convenio de 

colaboración y del seguimiento que hace el área de vinculación con los OPLES nosotros tenemos que monitorear las sesiones, 

la propuesta estaba anteriormente porque se consideraba que se tenía que cambiar los micrófonos, todo el tableado equipar 
el área de audio, de video, las consolas realmente no es remodelación tal de la infraestructura del inmueble, sino 

prácticamente era de tecnología pero eso es algo que se tiene que proponer y si no se da definitivamente tendríamos que 
trabajar con los recursos que hay. ¿Se estaría quitando éste millón de pesos? Si se pudiera quitar y si es necesario quitarlo se 

quita nosotros hicimos la propuesta pero esta a consideración. (Edmundo R. Mendoza Castañeda, página 03) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Cuotas de género para candidaturas, no definitivas: PAN: El secretario de Elecciones del comité estatal del 
PAN, Juan Alejandro Enríquez, afirmó que la repartición de las cuotas de género de las candidaturas de este instituto político 

aún se encuentra sujeta a modificaciones, derivado de la definición que habrá de realizarse de si hay, o no, coalición para las 
elecciones de ayuntamientos y diputados locales del próximo año. Esto, luego de que la víspera el consejo permanente 

aprobara la distribución de género que correspondería a cada una de las 84 candidaturas de ayuntamientos y 18 diputaciones 
locales, en la cual en los principales municipios, como Ixmiquilpan, Pachuca, Huejutla, Ixmiquilpan, las encabezaría un varón. 

A esto, el secretario de Elecciones aclaró que la propuesta se encuentra sujeta a modificaciones, más cuando aún no se 

conoce en qué municipios o distritos pudiera darse una alianza. ―Por mandato del Comité Ejecutivo Nacional, por 
providencias, nos solicitan que nosotros hagamos la asignación de los criterios para el tema de género en cada uno de los 

distritos y de los municipios‖, indicó. Además, explicó que esta es una propuesta en caso de que finalmente el PAN fuera solo 
en ambas elecciones, no obstante, confió que finalmente se logren acuerdos con otros institutos políticos y entonces se 
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modifique la lista propuesta. ―El tema es más complicado, porque como estamos en un proceso en donde pudiera existir 
coalición, en ese caso entramos en otro situación‖, abundó. Enríquez precisó: ―Nosotros ya definimos género y método para 

todo el estado, pero los municipios y distrito que vayan en coalición entran en otra bolsa y tendríamos nosotros que 
completar el género en los que van solamente con el PAN y los integrantes de la coalición definieran el género que vaya en 

tema de coalición‖. También dijo que mandaron una propuesta, ―son criterios únicamente que esperamos que en sesión de la 

permanente nacional sean ratificados, y tendríamos definido este tema en el partido el día viernes‖. Otro asunto que se turnó 
a la comisión permanente, declaró, es el método de selección de candidatos. Finalmente, explicó que en este caso se 

determinó que ―todos los municipios que tengan más de 40 militantes y que hubieran tenido más del 10 por ciento de 
participación en la elección de 2015 van por método ordinario, mientras que los que no cumplen con esta situación van por 

método extraordinario que es designación‖. (Emmanuel Rincón, página 08) 

El Independiente-Definen panistas candidaturas: (Víctor Valera, página 04) 

Criterio-Apuesta PRD por conformar frente opositor: ¡Claro que vamos a formalizar un amplio frente opositor!, afirma 

Ramón Flores Reyes, líder estatal del PRD, para ello, dice, continúan las pláticas con partidos políticos y organizaciones civiles 
que buscan la alternancia en Hidalgo. Según el dirigente, ya se entablaron negociaciones para crear una alianza en los 18 

distritos, en 65 municipios y para postular un candidato a la gubernatura. Añadió que las encuestas pronostican buenos 

resultados. ―En cuestión del candidato a gobernador, eso transita más en lo nacional que en lo estatal‖. El perredista sostuvo 
que existe buena voluntad política de los actores en estas alianzas, incluso ―el jueves anterior nos reunimos con nuestra 

dirigencia nacional y nos informaron que Hidalgo está considerado como prioritario para ganar a través del frente. ―En algún 
momento se podría considerar que no hay definiciones, sin embargo, en el caso del PAN sabemos que tienen que resolver de 

forma interna su participación, pero de ninguna manera nos han dicho que no tengan intenciones de construirlo‖. Flores 

considera que hay tiempo para todo y ―justo en estos momentos es donde cada dirigencia, cada actor político pone en juego 
sus cartas, sin embargo todos tienen la clara convicción de que llegaremos a construir el frente que nos permita convertir el 

anhelo social en gobierno. ―Ya tenemos pláticas avanzadas con Acción Nacional, con militantes del Partido del Trabajo, con 
Movimiento Ciudadano --que aún no se define, con un grupo fuerte que se desprendió de Nueva Alianza y con otras 

organizaciones civiles que han mostrado su disposición para alcanzar la alternancia‖, expuso el perredista. En la anterior 
elección a gobernador, ―se dieron condiciones de triunfo aun cuando la alianza fue concebida a nivel cupular, ahora contamos 

con una trabajo de raíz, desde la base militante para sostener los embates. ―Hay un estado de hartazgo, la gente está urgida 

de una transición y además hay una coyuntura y debemos estar a la altura de esa exigencia, si no estuviéramos, si la 
dejamos pasar, quién sabe cuándo se volvería a presentar la posibilidad de generar un cambio en el estado‖, planteó Flores. 

El líder del sol azteca en Hidalgo sostuvo que, según las encuestas, más de 52 por ciento de hidalguenses está a favor del 
frente y de la transición en el estado. Informó que el PRD va creciendo, ―si salimos de la elección federal con un 10.1 por 

ciento de aceptación, hasta ahora hemos crecido y andaremos alrededor del 16 por ciento, lo que representa que el trabajo 

en las bases ha servido y se ha fundamentado‖, finalizó. Candidaturas independientes. La participación de candidatos 
independientes por vez primera en elecciones locales constituye un riesgo para que la votación se fragmente y con ello se 

diluyan las posibilidades de triunfo de un frente opositor; ante ello, Ramón Flores informó que ya sostiene pláticas con los 
aspirantes para que sumen su esfuerzo para lograr la alternancia. Indicó que si bien las candidaturas independientes 

constituyen un punto de fuga para quienes ya no creen en los partidos políticos, también, dijo, la realidad de Hidalgo les 

demanda unir su esfuerzo. ―Lo más conveniente es orientar ese capital para que se sumen al amplio frente opositor, porque 
ellos van a captar los votos contra el sistema y ello restaría votos al frente, creo que aquí es donde debemos aglutinarnos 

todos los que estamos contra esa parálisis social, de no generación de empleo, de una situación económica difícil y de un 
clima de inseguridad, lo que hace urgente la transición‖. (Jorge Martínez, página 09) 

Criterio-Piden a PRD iniciar queja por campaña anticipada: El exsenador José Guadarrama Márquez, integrante del 

Frente Amplio Opositor, solicitó al presidente del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el estado, J. Ramón Flores 
Reyes, que ―asuma la responsabilidad‖ de presentar quejas ante los órganos electorales por lo que consideró como una 

campaña anticipada por parte del priísta Omar Fayad Meneses, quien ha externado sus aspiraciones para convertirse en el 
candidato de su partido para la gubernatura en los comicios de 2016. ―Espero que la dirigencia estatal asuma esa 

responsabilidad‖, dijo el también exsecretario de asuntos electorales en el Comité Nacional del PRD tras afirmar que existen 

actos de promoción por parte de priístas que han mencionado sus intenciones por contender en los comicios de 2016. El 
exlegislador mencionó, además, que hacen uso de sus actuales cargos para entregar recursos y promocionarse. Apenas el 

lunes pasado un ciudadano inició un procedimiento ante el Instituto Estatal Electoral (IEE) contra el senador Omar Fayad 
Meneses, por supuestos actos anticipados de campaña. En otro tema, respecto de cómo se definirá al candidato del Frente 
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Amplio Opositor, Guadarrama dijo que, cuando se logre la alianza con partidos y se hayan integrado todos los liderazgos 
políticos, establecerán un método que garantice el triunfo y la unidad. ―Son mecanismo que deberán concretarse cuando esto 

se consolide. Deberán garantizar el perfil ganador de quien vaya y, previo a ello, que los mecanismo sean los que mantengan 
la unidad, la solidez de este frente. Hay muchas formas y en su momento se configurarán‖, expuso. Por ahora, indicó, 

continuará con reuniones para integrar la coalición. ―Recientemente me reuní con mi compañero de fórmula en el Senado, 

Francisco Xavier Berganza, y con Isidro Pedraza. ―Son pocos días de recorrer el estado, por lo que no me he reunido con 
todos los actores políticos‖, señaló. (Redacción, página 09) 

Crónica-Renuncia Morena a invitación para integrar el frente opositor: Personalidades que pretenden impulsar un 

frente opositor para renovar la gubernatura de Hidalgo fueron, en su momento, aliados de la oficialía estatal, por tanto el 
dirigente del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Abraham Mendoza Zenteno, rechazó la invitación a integrar una 

coalición amplia con otras agrupaciones políticas. Diversos perfiles emanados de cúpulas opositoras al Revolucionario 
Institucional (PRI), tales como José Guadarrama, Erick Marte Rivera, Moisés Jiménez e Isidro Pedraza, convocaron a 

organizaciones campesinas, empresarios y sociedad a conformar un frente amplio opositor, para generar alternancia en el 
gobierno hidalguense. El mensaje de estos liderazgos magisteriales, panistas y perredistas es consolidar un gobierno de 

coalición, con un proyecto diferente a los más de 85 años de administraciones priistas. Sin embargo, para el presidente del 

Comité Ejecutivo Estatal de Morena estos llamados a coaligarse no representan una verdadera oposición, debido a que sus 
promotores fueron comparsas del gobierno. ―Creo que la verdadera oposición en Hidalgo la representa nuestro proyecto, en 

el caso de personalidades que han estado proponiendo la creación de un frente opositor, pues sabemos que en algún 
momento han sido aliados del gobierno, por consiguiente consideramos que no es correcto‖. Sostuvo que buscarán a la 

sociedad organizada en los municipios, agrupaciones que gestionan obras y recursos para las comunidades, así como 

ciudadanos comprometidos con el estado. Actualmente la dirigencia estatal de Morena mantiene acercamientos con los 
comités municipales para explicar la plataforma que llevarán rumbo a los comicios del próximo año. ―Estamos trabajando, no 

tanto para definir candidatos, sino para tener en cuenta a los compañeros que abanderarán el proyecto de Morena en el 
estado, evidentemente que tengan la preparación necesaria y estamos visitando los municipios con esa intención, explicando 

el proceso, lo que marca el estatuto para elegir planillas, entre otros temas‖. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Capital Hidalgo-PANAL irá solo en próxima elección, dice Emilio Molina: Hasta el momento, la decisión que hay en el 
Partido Nueva Alianza (PANAL) en Hidalgo es participar solo en la triple elección del próximo año, informó su dirigente, Emilio 

Eliseo Molina Hernández. Comentó que no ha habido un acercamiento formal con algún partido, "nosotros estamos ciertos 
que cuando hemos ido solos nos ha ido mejor, por eso estamos trabajando en ese sentido". Por tal motivo, indicó que en esta 

semana han realizado reuniones en los diferentes distritos del estado para afinar los detalles para la organización del proceso. 

Molina Hernández agregó que el trabajo va bien, ya que hay un ánimo importante en los militantes, "vamos en esa parte de 
preparación, organización, identificación de los liderazgos que aspiran y haciendo consensos". Respecto a los aspirantes a 

encabezar la candidatura a gobernador, señaló que en los próximos días hablará con más claridad de este sentido. (Sergio 
Juárez, página 07) 

El Sol de Hidalgo-Candidatos, PARIDAD y COALICIÓN: En las primeras semanas de este mes, el Partido Acción 

Nacional en Hidalgo tendrá lista la proyección de sus candidatos para las elecciones que se llevarán a cabo el próximo año, 
incluyendo coaliciones, y el tema de la paridad. El dirigente estatal Asael Hernández Cerón afirma, categórico, que se medirán 

todos los perfiles y todos los grupos tendrán que estar convencidos antes de tomar una decisión. "No vamos a arriesgar. No 
será cuestión de caprichos, equipos o compadrazgos. Responderemos específicamente a lo que quiere la ciudadanía". 

Comparte algunos nombres dentro de los aspirantes que tiene el blanquiazul. Para la gubernatura, Daniel Ludlouw y Erik 

Marte. Ambos con una buena trayectoria política. En la capital del estado el ex dirigente Alejandro Moreno y la ex diputada 
Yolanda Tellería. "Nos interesa la capital. Y nos va a ir bien. Estamos trabajando en acuerdos", menciona. Para Mineral de la 

Reforma, han manifestado su interés Luis Baños y Raúl Camacho. Tanto para la alcaldía como para la diputación local. Para 
Tulancingo, Daniel Sosa y Julio Soto. "Hoy veo una gran posibilidad de un proceso concurrente. Lo único que podría me 

preocupa es que no haya cohesión entre los diferentes actores, y ante ello se caiga en intereses particulares antes que en los 

generales". El presidente del PAN afirma que en para la contienda electoral del 2016 se sumarán a diferentes equipos. 
"Apostamos a ir por la sociedad civil. Algunos del frente social, otros con los que hemos tenido platicas y coincidimos en la 

forma de pensar. Así construiremos un proyecto sólido que sea garantía de triunfo". Coaliciones Sobre las posibles 
coaliciones que manejara el blanquiazul en Hidalgo, explica que el Partido Acciona Nacional fue el primero que abrió la 

posibilidad de que diferentes actores se sumarán a un proyecto incluyente. "El Consejo Estatal tomó la decisión de no 
autorizar a la Comisión Permanente el firmar convenios en cuento a coalición para el proceso de elección de gobernador. Sin 
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embargo falta que la Comisión Permanente Nacional acepte o rechace ésta determinación". La decisión, explica, fue en torno 
a varios actores políticos. Uno de ellos, menciona, el ex senador Francisco Javier Berganza que alguna vez abanderado por el 

PAN, y meses después apoyó a Francisco Labastida candidato del PRI. "No hay la confianza de que pueda ser garantía". 
Respecto a los demás candidatos, argumento, de acuerdo al Consejo son personajes que han buscado ser postulados en 

diferentes ocasiones, pero que, por sus perfiles personales no generarían las condiciones para que se pueda dar un triunfo. 

"La experiencia del PAN en cuanto a colaciones es de no obtener los resultados esperados. Los consejeros tienen sus 
argumentos en cuanto a la candidatura para la gubernatuara del estado, y yo los respeto. "Sin embargo donde si tenemos 

posibilidades es en las alcaldías y las diputaciones donde creo que la coalición será el vehículo para llegar a la transición. Si 
nos sumamos verdaderamente todos, y existe la voluntad y la generosidad para que, antes de anteponer proyectos 

personales, busquemos el bien común, creo que si podría lograrse el objetivo. Pero insisto, necesitamos humildad de los 

aspirantes que hoy pretenden hacer este frente amplio". Hasta el momento hay varios municipios donde la condición está 
dada. El PAN también apostará en donde la coalición sea garantía de triunfo. "En los demás va mas allá de los números, 

serán los perfiles indicados que la sociedad espera ver participar. No podemos hacer caso omiso a las señales que ha 
mandado la ciudadanía. Haremos una selección a través de mesas políticas". -En el tema de paridad, ¿Le alcanzará al 

PAN?, se le cuestiona. "Es complicado por la falta de liderazgos. Las mujeres participan pero pocas encabezan proyectos. 
Tenemos pocas lideresas, pero no solo en el PAN, sino en los partidos en general". Explica que se toman decisiones conjuntas 

con las bases, estructuras y militancia. Las candidatas también surgirán de la sociedad civil. "Además estamos capacitando a 

las mujeres. Le hemos metido a ese tema muy fuerte a través de las diferentes secretarías del partido y no hemos parado. 
Saben que tienen nuestro apoyo y respaldo". Como partido político tienen hasta el 15 de diciembre para determinar en qué 

municipios participarán con hombre y cuales con mujeres. "No todos los procesos se harán por elección de militantes. Si no 
tuvieron más del 10 por ciento de votación en el proceso de elección del 2013, el Comité Nacional podrá designar al 

candidato. Esto podría darse en 48 municipios. Donde si cumplimos con este porcentaje, y que es en 36 municipios se elegirá 

al candidato en un proceso interno". Paralelamente, menciona, el comité estatal hará una propuesta para que se pueda 
considerar, pero el CEN tiene la facultad de tomar las decisiones que crea convenientes. Finalmente Asael Hernández afirma 

que está consciente del momento que el partido viven en Hidalgo, no solo en el escenario político general, sino dentro de un 
proceso histórico de elección de alcaldes, diputados y gobernador. "Por ello apostamos a un proyecto sólido y establecido. 

Seguiremos trabajando y no bajaremos la guardia", concluyó. (Redacción, Ojo: Política) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
El Independiente-Concluye recepción de solicitudes para servidores electorales: El Instituto Nacional Electoral 

(INE) concluirá hoy la 'etapa de recepción de solicitudes para ocupar los cargos de supervisores y capacitadores de la elección 

local del próximo año. Las y los aspirantes serán contratados conforme a la calificación que obtengan en el examen que les 
aplicarán el 5 de diciembre, detalló José Luis Ashane delegado en Hidalgo del instituto. El periodo de trabajo para quien 

resulte electo como supervisor electoral será del. 16 de enero al 15 de junio de 2016. Además el contrato del capacitador 
asistente electoral tendrá vigencia del 22 de enero al 15 junio de 2016. En ambos casos el instituto solicitará disponer de 

tiempo completo, incluso fines de semana y días festivos. La responsabilidad del supervisor electoral será coordinar la 

capacitación y asistencia con tal de dar cumplimiento en tiempo y forma a la ubicación, integración y funcionamiento de las 
mesas directivas de casilla. En tanto los capacitadores tienen la responsabilidad de sensibilizar, notificar y capacitar a los 

ciudadanos sorteados, entregar sus nombramientos y proporcionar los conocimientos necesarios para que realicen 
correctamente sus actividades. La selección comprenderá las etapas de evaluación curricular, pláticas de inducción, examen y 

entrevista integral. (Redacción, página 04) 

Síntesis-Anuncia INE término de plazo para sacar credencial: El 15 de enero del próximo año, termina el plazo para 
que los jóvenes que cumplen 18 años puedan tramitar su credencial de elector y así poder participar en el proceso de 

elección de gobernador, legisladores locales y presidentes municipales que se realizará el primer domingo de junio, informó la 
vocal ejecutiva del Registro Federal de Electores, Ana Alicia Hoyo Chalit. Señaló que esta etapa inició en noviembre pasado, 

por lo que la instancia a su cargo mantiene un programa constante de trámites para la credencial de el00ector, sin embargo 

dicha fecha para los jóvenes estaba suspendida para quienes aún no cumplían la mayoría de edad al recordar que esta opción 
se abre sólo previo a los procesos electorales federales o locales. "Es por eso que invitamos a los jóvenes que cumplen los 18 

años a realizar su trámite en el plazo tentativamente del 15 de enero, porque cerrando la campaña ya no se van a recibir 
trámites que involucren modificaciones a las cifras del padrón electoral, sólo trámites de reposición o de reimpresión de las 

credenciales". Hoyo Chalit, añadió que de acuerdo a las cifras de los últimos procesos electorales se espera que en esta 

ocasión se tenga un promedio de 16 mil nuevos jóvenes que se sumarán al padrón electoral a en donde un aproximado de 30 
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por ciento son personas de entre 18 y 29 años de edad ya que hay casos en los que por diferentes razones no realizaban el 
trámite. Por último, hizo un llamado para que los jóvenes que están por cumplir la mayoría de edad puedan realizar su 

trámite. (Jaime Arenalde, página 04) 

C O N G R E S O 

Criterio-Se acatará resolución por candados: EGE: El Congreso de Hidalgo acatará, en todos sus términos, el veredicto 

de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sobre el juicio de inconstitucionalidad contra la reforma al Código 
Electoral de Hidalgo que impide el registro a desertores de partidos políticos como candidatos independientes. José Ernesto 

Gil Elorduy, presidente de la Junta de Gobierno del Congreso de Hidalgo, consideró que este tipo asuntos son normales, pues 

se dan de manera continua cuando existen controversias constitucionales. ―Cuando hay un conflicto de puntos de vista la 
Corte es la que tiene la última palabra y nosotros tendremos que acatar en sus términos cualquier resolución que haga en el 

sentido de la forma en la que actuamos‖, señaló el diputado local. La impugnación, promovida por el Comité Nacional 
Ejecutivo (CEN) del Partido Acción Nacional (PAN) contra el artículo 247 del Código Electoral podría dirimirse este día, toda 

vez que sesionará el pleno de la SCJN. La inconformidad se refiere al párrafo que establece: ―no podrán solicitar su registro 
como candidatos independientes los ciudadanos que participaron en algún procedimiento interno de selección de candidatos 

de algún partido político, dentro de los dos procesos locales electorales inmediatos anteriores y que en el proceso actual 

aspiren a obtener la candidatura‖. Cuestionado sobre si en caso que la SCJN invalide este candado a las candidaturas 
independientes la acción de la ley será vigente para la siguiente elección, Gil Elorduy señaló que todo dependerá de los 

términos que señalen los magistrados de la Corte. ―Por ser la autoridad máxima en el país ellos (los magistrados) definirán 
cuál es el termino con el cual se pueda actuar. Son ellos los que van a definirlo‖, concluyó. Cabe mencionar que el próximo 15 

de diciembre se instalará el Consejo Electoral, con lo que arrancarán formalmente los comicios de 2016. Esta limitación a las 

candidaturas independientes es conocida como Ley Antibronco, pues nació luego de que Jaime Rodríguez Calderón, conocido 
como El Bronco ganó la gubernatura del estado de Nuevo León por la vía independiente. Sin embargo, su llegada a la 

gubernatura fue criticada porque había militado en el PRI por más de 30 años. En el caso de Hidalgo fue el Ejecutivo Estatal, 
es decir, el gobernador, quien impulsó esta reforma al código electoral. (José Antonio Alcaraz, página 06) 

El Independiente-Aprueban tarifas de 18 organismos operadores de agua: Integrantes del Congreso de Hidalgo 

aprobaron cuotas y tarifas para las comisiones de agua potable, alcantarillado y saneamiento de 18 municipios en 2016. Las y 
los diputados locales coincidieron en señalar que no hubo aumentos considerables y dichos recursos serán utilizados para el 

fortalecimiento del servicio que prestan a la población. Se trata de los organismos de Nopala, Tizayuca, Almoloya, Santiago de 
Anaya, Actopan, Tulancingo, Tezontepec, Cuautepec, Santa María Nativitas, Calnali, Jacala, Zimapán y Atotonilco de Tula. Así 

como Progreso, Apan, Santiago Tulantepec, Atitalaquia y Huasca. Estos acuerdos se suman a los ingresados de Chapantongo, 

Mixquiahuala, Alfajayucan, Ixmiquilpan, Tlahuelilpan, Tepeji y Cardonal. (José Manuel Martínez / Daniel Martínez, 
página 06) 

Capital Hidalgo-Diputados aprueban tarifas de agua: (Verónica Ángeles, página 05) 
El Sol de Hidalgo-DIPUTADOS Aprueban TARIFAS de AGUA 2016: (Reacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Aprueban alzas a tarifas de agua, no superan el 5% (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-Concluye aprobación de acuerdos tarifarios 2016 para Comisiones de Agua: (Redacción, página 
02) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Buscan homologar el RPP y catastros: Se inauguró la tercera Reunión Nacional de Modernización y Vinculación 
de los Registros Públicos de la Propiedad (RPP) y de los Catastros, ceremonia que estuvo encabezada por José Francisco 

Olvera Ruiz, gobernador de Hidalgo, y la titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Rosario 
Robles Berlanga. La reunión, que tuvo como sede la exhacienda San Miguel Regla, en el municipio Huasca de Ocampo, tiene 

como objetivo homologar la información de estas dependencias a nivel nacional, a fin de brindar certeza jurídica a los 

propietarios sobre sus inmuebles. En su intervención en el acto protocolario de apertura de trabajos, el jefe del Ejecutivo 
estatal afirmó que el catastro y el registro público de la propiedad son instituciones que dan certidumbre jurídica a los 

particulares, beneficiando con ello los ingresos de los municipios, los cuales requieren fortalecer sus finanzas públicas con el 
propósito de incrementar su capacidad de gestión. El mandatario estatal subrayó que con este tipo de actividades se busca 

disminuir los trámites burocráticos y pretender establecer acuerdos que permitan mejorar los servicios que se brindan a la 

sociedad. Por su parte, Rosario Robles Berlanga, titular de la Sedatu, comentó que la tercera reunión nacional de 
modernización y vinculación de los registros públicos de la propiedad y de los catastros fortalece la certeza jurídica de la 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

8 de 24 

88  

propiedad de los mexicanos, lo que garantiza el desarrollo urbano, la sostenibilidad y la sustentabilidad para crear ciudades y 
no sólo vivienda. La funcionaria subrayó que será a través de la elaboración e instrumentación de los registros públicos y 

catastros como se logrará el aprovechamiento del potencial productivo del territorio nacional, con lo que se construirán 
ciudades seguras, compactas e incluyentes. Robles Berlanga informó que, de acuerdo con la más reciente evaluación del 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía, en México existen más de 400 municipios que carecen de oficinas de catastro, 

pese a que estas áreas generan un aumento en la recaudación de impuestos en 30 por ciento. Al respecto resaltó que Hidalgo 
destaca por ser uno de los estados que tiene una oficina catastral en cada uno de los 84 municipios que conforman la 

geografía hidalguense. (Yossimar Durán, página 04) 
Milenio-Pide Sedatu modernizar los registros catastrales: (Janet Barragán, página 10) 

Crónica-Apuesta gobernador por la certeza, a través de Sedatu: (Alberto Quintana, página 03) 

El Independiente-Apoyará gobierno certeza jurídica de propiedades y registros: (Redacción, página 02) 
Capital Hidalgo-Fortalecen certeza jurídica de la propiedad: (Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Se afianza la certeza jurídica en la posesión de bienes inmuebles: (Rubicel Perales, primera 
plana) 

Plaza Juárez-Modernizar Registros Públicos de la Propiedad y Catastros, vital: (Redacción, página 03A) 
Uno más Uno-Promueven modernización de los registros públicos y catastros: (Redacción, página 05) 

Criterio-Atiende el gobierno a vecinos de la Minerva: Preservar la integridad física de todos los hidalguenses es 

primordial y puntual preocupación del gobernador Francisco Olvera; por ello, desde el primer momento, la administración a su 
cargo se ha ocupado de atender las necesidades de los vecinos que resultaron afectados con los hechos registrados el pasado 

6 de noviembre en la colonia Minerva, de Mineral de la Reforma. Así lo explicó Gerardo Reyes Monzalvo, director general de 

Gobernación en Pachuca, durante una reunión que sostuvo con el comité de vecinos de esa colonia para dar conocer los 
avances de los trabajos que se han realizado al respecto para resolver la problemática del socavón que se formó en el lugar. 

El funcionario detalló que, por instrucción del mandatario estatal, los trabajos no han cesado y es gracias a la efectiva 
coordinación de instancias que se puede informar que ya está listo un primer diagnóstico, realizado por  

la Facultad de Ingeniería Civil de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Por su parte, el subsecretario de 
Protección Civil y Gestión de Riesgos de la entidad, Miguel García Conde, en presencia del alcalde de Mineral de la Reforma, 

Filiberto Hernández Monzalvo, así como del secretario municipal, J. Guadalupe Villegas Hernández, informó que ya está lista 

la primera parte de los estudios. (Redacción, página 04) 
Milenio-Actualizan información a pobladores de La Minerva: (Redacción, página 13) 

Capital Hidalgo-Avanza estudios tras daños en la Minerva: (Redacción, página 03) 
Plaza Juárez-Gobierno estatal atiende a vecinos de la colonia Minerva: (Redacción, página 12A) 

Síntesis-Anuncian avance en los trabajos de la colonia Minerva: (Redacción, página 05) 

Uno más Uno-Se atiende oportunamente a vecinos de la Colonia Minerva: (Redacción, página 05) 

Criterio-Costarán plazas de sistema oral 143 mdp al año: El gobierno de Hidalgo prevé la creación de 201 plazas para 

el próximo año, lo que representa un gasto de 143 millones de pesos en 2016; los nuevos empleados serían distribuidos en 

los circuitos judiciales para la atención del Nuevo Sistema de Justicia Penal (NSJP). Al respecto, el secretario de Finanzas de 
Hidalgo, Anuard de la Rocha Waite, señaló que la implementación del nuevo sistema en el estado deberá concluirse a más 

tardar en junio de 2016. De la Rocha previó que de las 201 plazas, 175 se asignen al Poder Ejecutivo, a través de la 
Secretaría de Gobierno, así como a la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH) y a la Secretaría de Seguridad 

Pública estatal (SSPH). El presupuesto estimado es de 135 millones de pesos. El resto de las plazas, es decir 26 y que 
representarían 8 millones de pesos de gasto anual, serían asignadas al Poder Judicial para así cubrir los 13 nuevos distritos 

que se echarían a andar el próximo año. ―Partiendo de una base de lo indispensable, pedimos a las dependencias que nos 

dieran lo indispensable para poder operar con este nuevo sistema de justicia. Sin embargo, conforme vaya avanzando el 
sistema, tenemos que dar solvencia a algunas otras áreas‖. El funcionario indicó que desconoce cuál será la dependencia 

donde incidirá más el sistema penal acusatorio, consideró que podría ser la procuraduría, la SSPH o en el sistema judicial. 
Puso como ejemplo el caso del nuevo Centro de Justicia para Mujeres en Pachuca, ―donde partimos de un presupuesto y 

plazas base para ver cómo se acrecentó el servicio, desafortunadamente ha sido muy requerido este nuevo centro de justicia. 

Por un lado, qué bueno que tenemos este centro de justicia pero por el otro es malo pues estamos viendo una importante 
incidencia‖. A pesar de que ya existen plazas para la atención de cuestiones judiciales, el secretario de Finanzas explicó que 

en la transición del viejo al nuevo sistema de justicia, persisten casos que competen al viejo sistema, por ello la transferencia 
de empleados se realizará de manera gradual, ya que todos los juzgados deben concluir con los asuntos pendientes. 
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―Esperemos que los juzgados (del viejo sistema) se vayan haciendo chiquitos para que no sean una carga para el estado. 
Estamos previendo que para 2017 o 2018 esto va a estar más claro. Lo complejo ha sido 2015 y va a ser 2016, mientras se 

está implementando este nuevo sistema‖, concluyó el secretario. 
 (José Antonio Alcaraz, página 05) 

Milenio-Impulsan participación indígena para comicios: En la elección concurrente de 2016 que se desarrollará en 

Hidalgo habrá mujeres indígenas candidatas a integrar los gobiernos municipales, ya que cuentan con el liderazgo y 
capacitación necesaria para desempeñarse en cualquier encargo de representación popular; además de que la paridad de 

género en las postulaciones les otorga mayores posibilidades de encabezar las causas de sus comunidades y municipios. Así 

lo aseguró el delegado en la entidad de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas de México (CDI), 
Daniel Jiménez Rojo, quien señaló que la instancia ha desarrollado estrategias e implementado programas para promover los 

derechos políticos en las comunidades indígenas hidalguenses. Luego de encabezar el inicio de los trabajos de la reunión 
nacional de responsables de cultura de la CDI en la que participan 23 estados del país, el delegado federal aseguró que la 

promoción de los derechos políticos y electorales de los ciudadanos de origen indígena es un trabajo del que se ocupa la 
dependencia desde el inicio de la actual administración federal, con la firma de convenio con instancias electorales como el 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. "En Pachuca hemos tenido la oportunidad de organizar diplomados en 

la materia, se ha seguido trabajando principalmente con las mujeres indígena; esto es muy importante porque hoy una de las 
grandes reformas que se dio en esta administración federal es la político electoral en la que de alguna manera mandata a los 

partidos políticos a que el 50 por ciento de las candidaturas sean para las mujeres y, lo más importante, es que esto (la 
capacitación) se dio desde antes y hemos venido trabajando con ellas para prepararlas lo mejor posible", expresó. Destacó 

que las mujeres indígenas tienen un trabajo fuerte en sus comunidades, y calificó a la presente administración federal como 

el sexenio de las mujeres. "Sin duda habrá mujeres alcaldesas, síndicas y regidoras. Estamos apoyándolas y por ello hemos 
venido trabajando con la atención de la directora nacional desde el primer momento en coordinación con las dependencias 

federales, estatales y municipales". En su mensaje ante los representantes de entidades como Oaxaca, Veracruz, Puebla 
Estado de México y Distrito Federal, el delegado estatal de la CDI reconoció, en representación de la directora nacional, Nuvia 

Mayorga Delgado, a los responsables de la cultura en los estados; y aseguró que el gobierno de la República tiene como 
rubros prioritarios a la educación y la cultura. Informó que en el caso de Hidalgo la CDI ha invertido poco más de 5 millones 

de pesos para la promoción y rescate de la cultura de más de 30 comunidades indígenas de Hidalgo. "Hoy podemos ver la 

gran inversión que se hace en las obras de infraestructura básica, en drenajes, caminos, electrificaciones y agua potable, 
proyectos productivos que también tienen mucha inversión, pero es claro que se ha creado la Secretaría de Cultura como 

parte de la educación; en la CDI debemos trabajar con transversalidad con las diferentes instancias y seguramente tendremos 
más recursos para la cultura indígena de México". Jiménez Rojo manifestó que la cultura es de los baluartes que se deben 

cuidar, promover en el país, principalmente la de los pueblos originarios. "La cultura viene de nuestros pueblos y 

comunidades indígenas. Hoy se acercan cada vez más a la delegación porque hoy ya no les da pena decir que son indígenas y 
eso es gracias al trabajo de los responsables de la cultura. La CDI está dando resultados". Asimismo, indicó que los pueblos 

indígenas del país deben tener un rostro de desarrollo e identidad que muestren el orgullo de serlo. En la inauguración de la 
reunión nacional asistieron el coordinador del patrimonio cultural de investigación de la CDI, César Miguel López García; así 

como la directora de evaluación, Cristina Enríquez; el director de Acervos, Octavió Murillo Álvarez; y el director de 

investigación de la dependencia federal, Víctor Manuel Rojo. (Janet Barragán, página 11) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Los adeudos de las entidades federativas y municipios se triplicaron prácticamente de 200 a 2015, al pasar en conjunto de 

186 mil millones a 515 mil millones de pesos. De todos los estados, Distrito Federal, Nuevo León, Chihuahua, Veracruz, 
Coahuila y el Estado de México son los que más monto representan en cuanto a las deudas del país. Ante ellos, la Comisión 

de Hacienda de la Cámara de Diputados aprobó el proyecto de Ley de Disciplina Financiera de Entidades Federativas y 

Municipios para acotar y regular el endeudamiento de los gobiernos locales. De acuerdo con información de MILENIO en San 
Lázaro, el ordenamiento derivado de la reforma constitucional en la materia prevé la creación de un Registro Público Único de 

la totalidad de los adeudos estatales y municipales, así como un Sistema de Alertas con tres clasificaciones para determinar la 
capacidad de entidades y alcaldías para contratar más deuda. Esto significa que para pedir créditos bancarios para sus 

acciones, obras y gobiernos a partir de 2016, se podrán realizar de la siguiente forma: el "endeudamiento sostenible" 

permitiría a los gobiernos locales un techo de financiamiento adicional de hasta diez por ciento de sus ingresos; el 
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"endeudamiento en observación" tendría a su vez un techo extraordinario de financiamiento de cinco por ciento de sus 
ingresos, pero un "endeudamiento elevado" significaría un techo de financiamiento neto "igual a cero". Asimismo, la 

contratación de la deuda pública de las entidades federativas deberá ser aprobada con el voto de las dos terceras partes de 
sus respectivos congresos locales, previo análisis de la capacidad de pago y del destino del financiamiento. Tras darse a 

conocer lo anterior, es factible precisar que pese a estos candados para evitar el crecimiento de deuda pública de entidades, 

los mismos gobiernos locales han contribuido con un proceso de estabilización, según reportes calificadores internacionales 
como Moody´s. La deuda en los estados casi no creció desde 2014. Solo aumentó cerca de 2 por ciento en estados y 

municipios, nivel inferior al de años anteriores, lo que representa una estabilización, señala la agencia en un reporte dado a 
conocer a MILENIO en días pasados. México necesita mantener una deuda sostenible para enfrentar el clima de volatilidad 

internacional, de acuerdo con el Fondo Monetario Internacional en su Consulta del Artículo IV, en la cual evaluó a la economía 

mexicana en donde se indica que el gobierno federal ha mostrado el compromiso de disminuir su deuda pública, mediante 
una reducción del déficit fiscal de 4. 1 por ciento del PIB en 2015 a 2. 5 por ciento del PIB para 2018. Las condiciones están 

dadas, pero el momento quizá no permitirá siquiera promover endeudamientos para el siguiente año, por lo que los gobiernos 
salientes y los electos del nuevo año enfrentarán condiciones más difíciles para conseguir recursos, con menos presupuesto y 

las mismas o mayores obligaciones.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

ANTES DE QUE MUERA EL PAVO NAVIDEÑO HABRÁ CANDIDATO DEL PRI.  

Estos días de fin de año que para todos son espacios para preparar las fiestas familiares correspondientes a estas fechas, con 
toda su carga de buenos sentimientos y de nostalgia, en el PRI de Hidalgo tendrá un algo especial por todo lo que está en 

juego rumbo a la madre de todas las elecciones del 5 de junio del 2016, y que no es cosa de dejar a la suerte. Lo central será 
la elección de su candidato (a) que ya no puede tardar más, por todo el ambiente de tensión que se está provocando, y que 

da pie para un escenario de real o supuesto enfrentamiento de los aspirantes con modales no muy decentes, y ya con 
actitudes de bravuconería que a nada bueno conducen y que pueden atentar contra el mismo partido, que es lo que desean 

desde el fondo de su alma los opositores que se pasean a las afueras de las murallas tricolores, con la esperanza de que haya 

golpes al interior y algo bueno salga para ellos. Sin embargo, el gran brujo nos dijo en plan de profecía: ―Antes de que muera 
el pavo navideño, habrá candidato-a en el PRI‖, que quiere decir que para las fiestas de navidad ya habrá, aunque se hará 

oficial más tarde, para quitarle presión al proceso y afianzar la unidad, que es la clave para el paso triunfador del PRI. Porque 
ya se sabe que en el partido del Bulevar Colosio antes de la selección del abanderado puede haber codazos, empujones y 

hasta golpes, pero una vez que se pronuncia el nombre del ganador, como en el caso del Rey León, todos inclinan la cabeza 

en un gesto de disciplina que garantiza la unidad y el camino de victoria finalmente. Por eso son importantes estos días en la 
casa tricolor, y la actividad que se lleve a cabo con Meléndez a la cabeza en perfecta coordinación con las dos torres de poder 

que tiene el priísmo en el gobernador y el Secretario de Gobernación en una acción conjunta manifestada por el propio jefe 
del Ejecutivo estatal cuando dijo ―Vamos juntos‖, lo que quiere decir que ni hay divisiones ni enfrentamientos para decidir lo 

que se deba decidir para el cambio. En todo caso es el tiempo el que urge la decisión, y el que con su manecilla a todo ritmo 

como tambor de guerra marca paso veloz para decidir seguramente con el concurso de Manlio Fabio Beltrones en su calidad 
de Presidente nacional del partido, y el juicio final del Presidente de la República. Los enterados de este asunto señalan que 

antes de que el pavo tuerza el cuello y sea lanzado al horno por las expertas manos de la cocinera, se habrá decidido el 
nombre del abanderado o abanderada del partido tricolor, y que por enero se dará a conocer o se filtrará para iniciar los 

movimientos que se deban hacer.  
Eso dicen.  

Es como la profecía del guajolote navideño, que tiene mucha lógica. Así que cada que vea usted un pavo, piense que en el 

PRI los tiempos se mueven al ritmo de la suerte de los pavos. Quién lo hubiera creído. El otro tema nada sencillo es el del 
equipo de Meléndez. La nueva dirigencia del partido debe elegir a su equipo de trabajo con lupa, pues la batalla que se 

avecina le exige un equipo como el de Leónidas, que con 300 guerreros pudo contener en las Termópilas, las puertas 
calientes, a todo un ejército de Jerjes, en una gesta que la historia recoge con respeto por el valor de los espartanos que 

dieron su vida por su patria. Así MELÉNDEZ debe tener el buen ojo de elegir a quienes le acompañarán en esta batalla, con 

tan buen tino que cada uno de ellos debe ser capaz de liderar cada una de las carteras donde tenga algún encargo. Se da por 
descontado que habrá cambios y que como sucede en cada nueva administración, el que llega lo hace con SU equipo de 

trabajo a efecto de darle su propia personalidad y su propio estilo; de tal manera que los que fueron equipo de Crespo deben 
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aceptar que el cargo que tenían no era para siempre, y que se acabó la oportunidad que se tuvo para trabajar en el partido y 
que llega la hora de entregar las oficinas, a más tardar en enero. Lo que no se vale es que los que todavía no se van sientan 

que la gente que llegó con Meléndez los están atosigando en su trabajo, a lo mejor porque no son sus amigos de 
francachelas. Dicen – y eso es en ese sentido- que algunos de los que dejarán de tener chamba en el PRI, desean que Crespo 

sean candidato por Pachuca y que gane la alcaldía para tener chamba segura en la presidencia municipal.  

Eso dicen.  
Así el panorama a unos días de que termine el año. Cuando todo mundo piensa en la cena de navidad y de año nuevo, y en 

el PRI la gran tarea es darle al partido un candidato ganador y un equipo de trabajo a Meléndez que le garantice un trabajo 
que al final pueda llevarle a cantar victoria el 5 de junio.  

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
De nuevo El Arenal: Hace ya varios trienios, Adelfa Zúñiga mantiene un "férreo" control político sobre el municipio de El 

Arenal, localidad que ha gobernado personalmente y también a través de interpósitas personas, principalmente su familia. Es 

secreto a voces, que arando se acerca el final de las administraciones municipales, Adelfa recurre a diferentes mecanismos 
para perfilar a sus "incondicionales", en el propósito de Perpetuar su control en la localidad. Sin embargo, en los años 

recientes, la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) se ha convertido en la principal 'piedra en el zapato" para los 
Zúñiga, y Martha López Ríos, representa un "dolor de cabeza" para los intereses de Adelfa. En un capítulo más de los 

recurrentes conflictos entre la UNTA y las autoridades de ese municipio, es que la madrugada de este miércoles, se registró 

una riña entre los familiares le la alcaldesa y pobladores de la comunidad de El Boja. En el zafarrancho salieron a relucir 
armas de fuego, de las llamadas de grueso calibre hubo disparos, balas que afortunadamente no impactaron a ninguna de las 

personas involucradas en el zafarrancho. La disputa, esta vez, se dijo, obedeció al control de un pozo de agua; la versión 
oficial, es que los hermanos de Adelfa Zúñiga negaron a los de El Boja toda posibilidad de aprovechar las aguas ahí extraídas 

Jara el uso de riego en sus parcelas. La intervención de los cuerpos le seguridad, evitó que en El Boja ocurriera una tragedia, 
y una vez armados los "acalorados" ánimos, a Policía Estatal optó por resguardar pozo, hasta que ocurra una solución 

definitiva al conflicto. Si bien la autoridad estatal ya intervino para mediar y buscar una solución pacífica al problema, los 

conflictos entre Adelfa Zúñiga y Martha López Ríos será difícil que envinen, pues en realidad, lo que a UNTA pretende es 
acabar con el cacicazgo prevaleciente en El Arenal, camino sinuoso, pantanoso, en una población donde los enfrentamientos 

han sido recurrentes. 
 

(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Con 68 años a cuestas 40 en la política José Guadarrama Márquez se resiste a la jubilación y trata de emparejar encuestas al 

interior del Partido de la Revolución Democrática (PRD) con el senador Isidro Pedraza Chávez, al perder la fuerza que le daba 
su amistad con Carlos Navarrete Ruiz en quien centraba su esperanza de volver a ser candidato al gobierno de Hidalgo. 

Alcalde de Jacala muy joven en 1979 es por primera vez diputado federal del Revolucionario Institucional (PRI) partido que lo 
volvió a llevar a San Lázaro en 1991 y 1994 al Senado de la República, cuando ya sumaba la vocalía ejecutiva del poderoso 

Patrimonio Indígena del Valle del Mezquital y la Huasteca, además de Secretario de Gobierno con Guillermo Rossell. En 1987 
aspiró a la gubernatura pero el candidato fue Adolfo Lugo Verduzco que venía de presidir al PRI nacional; insistió en 1993 

pero fue postulado Jesús Murillo Karam con respaldo de Luis Donaldo Colosio y cuando tenía las condiciones su soberbia lo 

llevó a retar públicamente al gobernador. Murillo Karam no toleró la afrenta y desplegó su poder para hacer gobernador a 
Manuel Ángel Núñez, aunque el costo fue dejar la gubernatura 5 meses antes y abrir el proceso para el fin de la hegemonía 

Huichapan; le cerró el camino a José Guadarrama para gobernar a Hidalgo. El jacalense vio como alternativa al Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) quien lo postuló en 2005 y un año después lo volvió a llevar al Senado, pero el tiempo se le 

agotó y de conseguir nuevamente la candidatura en otro error histórico perredista; como ahora solo se le recordará que al 

retar a Jesús Murillo en el Casino Español en septiembre de 1998 al gritarle sus huestes ―fuera manos‖, perdió la oportunidad 
de ser gobernador.  

 
(Alberto Witvrum, página web) 
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Crónica-Balcón Político… 
 

 No hay que ser tan pesimistas a pesar de que las encuestas han colocado al presidente Enrique Peña Nieto como el peor 
calificado de los últimos cuatro sexenios o de que las reformas estructurales no han dado los resultados esperados ni que los 

niveles de crecimiento programados no se hayan cumplido y que el vaticinio para el siguiente año no son nada optimistas. Al 

menos así pensarán quienes tienen el privilegio de percibir ingresos impensables para millones de mexicanos que apenas si 
viven con el equivalente a un dólar por día, ni quienes se vieron beneficiados con la aprobación de un aumento salarial para 

emparejarlo en el país a 70. 10 pesos diarios. Por ejemplo, Lorenzo Córdova, presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), 
cuya legalidad y transparencia ha sido puesta en tela de juicio, tiene un ingreso anual de 4 millones 194 mil 772 pesos y este 

diciembre se embolsará por concepto de aguinaldo 454 mil 627 pesos. Luis Raúl González, presidente de la Comisión Nacional 

de Derechos Humanos (CNDH), también tiene ingresos anuales por 4 millones 195 mil 003 pesos y su aguinaldo será de 464 
mil 367 pesos. Y ni qué decir de la directora del polémico Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE), Sylvia I. 

Schmelkes del Valle, que tiene ingresos anuales por 3 millones 444 mil 790 pesos y un aguinaldo de 387 mil 113 pesos. Los 
diputados federales le cuestan al pueblo de México 7 mil 339 millones 166 mil 195 pesos, de los cuales cada uno de nuestros 

500 legisladores (300 de mayoría relativa y 200 de representación proporcional) recibe anualmente 1 millón 929 mil 999 
pesos, que incluyen un aguinaldo de 140 mil 504 mil pesos, más 133 mil 062 pesos por concepto de ―otras prestaciones‖.  

Entonces, la pregunta es ¿quién dice que estamos mal? 

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-En la mira… 

 
Alianza de facto 

 
Aunque los consejeros estatales del Partido Acción Nacional (PAN) se manifestaron en forma por demás contundente en 

contra de concretar una coalición con el PRD, al menos en el caso de la gubernatura, el líder del blanquiazul, Asael Hernández 
Cerón, propone tener una alianza de facto con el sol azteca. Ello porque según el presidente del Comité Directivo Estatal 

panista, no es necesario que este instituto político forme una alianza formal o participe en la creación del llamado "bloque 

opositor", para tener posibilidades reales de vencer al candidato del PRI en los comicios de junio de 2016. Destacó que si el 
PAN y PRD aspiran a lograr la alternancia en el poder, podrían caminar en una colación fáctica a la cual, dijo, podrían sumarse 

aquellos aspirantes que también están interesados en derrotar en las urnas al abanderado del Revolucionario Institucional. 
Consciente de que en esta lucha hay mucho de vanidades, Asael Hernández señaló que la conformación del frente opositor 

dependerá de qué tan humilde sea cada uno de los que hoy pretenden contender por la gubernatura, qué tan generosos y 

dispuestos, más allá del discurso, estén para hacer lo que más convenga a todos. Por tanto, el también alcalde de Tezontepec 
de Aldama subrayó que "no se necesita forzosamente para ir juntos en un proyecto que se firme una coalición de partidos", 

para lograr el propósito central, que es ganar las elecciones. Sin embargo, el referirse a la invitación que tanto Isidro Pedraza 
como Erick Marte hicieron a priistas disidentes como el extitular del Tribunal Superior de Justicia estatal, Julio Menchaca 

Salazar, y al senador Omar Fayad Meneses, a sumarse al frente opositor, el dirigente del PAN señaló que ese instituto político 

no cierra las puertas a nadie. En el caso específico del legislador priista, comentó que si en algún momento quiere participar 
en ese frente opositor y finalmente se convence de ir en contra de lo que ha hecho toda la vida, "yo no vería problema; al 

final del día es un político que como muchos otros que han participado en el PRI y que de último momento ha bajado del 
barco". Reiteró que "no cerramos la puerta a nadie; seríamos incongruentes al decir que no aceptamos a priistas cuando en el 

proceso electoral pasado tuvimos a Rosendo Cruz como candidato a diputado federal, quien previamente renunció del PRI y 
participó con Acción Nacional". No obstante, aclaró que "el PAN no anda en busca de candidatos". Pero así como se han 

movido las cosas en el caso de la contienda para renovar la gubernatura, falta todavía ver lo que sucederá en el asunto de las 

diputaciones y presidencias municipales, donde el Consejo Estatal del albiazul dejó abierta la posibilidad de formar colaciones 
con el PRD.  

 
(Francisco Paredes, página 04) 
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Criterio-La Silla… 
 

Es una tormenta no en un vaso de agua, sino de Coca cola. Apenas un anuncio en video de la empresa refresquera salió en 

las redes sociales, ya las buenas conciencias lanzaban ayer de molestia por considera racista el mensaje. El video en cuestión 
muestra a unos jóvenes (¿blancos? ¿mestizos? ¿caucásicos?) llegar a una comunidad mixe para armar un árbol de madera en 

color rojo (por supuesto) con un mensaje de amistad en lengua indígena y regalar botellas de refresco entre ellos. Punto. 
Pero no. De inmediato se acusó a la empresa refresquera de discriminar a los indígenas (no veo por qué), o de intentar 

colonizarlos culturalmente. ¡Por favor! Me queda claro que las buenas conciencias estarán felices bebiendo refresco negro 
mientras discuten desde un Starbucks de la colonia Condesa o Roma sobre la necesidad de aislar a los indígenas para que 

vivan su propio mundo y no se atrevan a buscar otras opciones de vida. ¿De veras creen que Coca Cola discrimina con ese 

anuncio? Me parece que si una empresa es todo menos discriminatoria es ésa. No discutiré temas de capitalismo y anexas, 
pero una multinacional como la refresquera debe emplear gente de todas las razas, nacionalidades, religiones y preferencias. 

Estoy seguro de que cada año miles de estudiantes de todo México y de todas las ideologías salen a visitar comunidades 
rurales e indígenas con el afán de ayudar a mejorar su calidad de vida, y en cada pueblo estos chavos encuentran 

refrigeradores de cocas en todas las abarroteras o fondas que visitan. Y nadie se había quejado de la presencia de los 

refrescos. Una tormenta, pues, en un vaso de coca cola. Habrá que dedicar el tiempo a mejores causas.  
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 

TRES AÑOS DE MEDIOCRIDAD 
 

Pareciera que la meta del actual gobierno ya no es acabar con la corrupción, el subdesarrollo y la violencia, sino conseguir 
alguien que no pierda las elecciones de 2018. El hombre que salvaría a México se ha esfumado. Las reformas que cambiarían 

el rumbo de la economía y sacarían a nuestro país de la pobreza, nomás no jalan. Nadie puede decir que a tres años del 

gobierno de Enrique Peña Nieto y el regreso del PRI a los Pinos estemos mejor. La violencia continúa imparable. La economía 
no sólo se ha detenido, sino que la debilidad de nuestra moneda ha provocado una nueva ola inflacionaria tan devastadora 

como los años de incremento mensual a la gasolina. Nos prometieron energía más barata, impuestos justos, seguridad y 
prosperidad. La corrupción es la misma de siempre, la que lleva el sello del PRI. Vemos cada vez más políticos millonarios y la 

pobreza sigue creciendo. El gasto siempre aumenta, pero la patria sigue igual de pobre. Las cifras de desempleo, 
delincuencia, pérdidas por corrupción y todo eso que Peña Nieto prometió erradicar sigue igual, sin cambio alguno. El futuro, 

lamentablemente, no parece halagador, y a tres años de que termine el actual sexenio, al grupo en el poder se le ve más 

preocupado por crear una figura presidenciable que dar resultados a la sociedad. Pareciera que la meta del actual gobierno ya 
no es acabar con la corrupción, el subdesarrollo y la violencia, sino conseguir alguien que no pierda las elecciones de 2018.  

 
(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
Que una disputa entre dos familias está creciendo como bola de nieve en El Arenal. La noche del martes, presumiblemente 

un familiar de la alcaldesa, Adelfa Zúñiga Fuentes, agredió física y verbalmente a vecinos de una localidad por haber abierto 

por su propia cuenta el paso de agua para riego tras la negativa de dicho sujeto, quien controla e impide el suministro para 
los ejidatarios en la comunidad Chimilpa. Al momento, se sabe que hay lesiones entre los afectados.  

 
Zúñiga Fuentes aclaró que no hay tal conflicto y que el corte en el suministro se debe a la falta de cuotas previamente 

estipuladas. 
 

Que hablando del Valle del Mezquital, Carlos Alvarado anda movido para postularse por el PAN en el recién nombrado Pueblo 

Mágico de Tecozautla, en donde asegura que va a terminar con el bastión del Verde, pero sobre todo, que le interesa estar al 
frente de la administración municipal ahora que lleguen las jugosas bolsas federales del Fonatur e inversiones privadas del 

ramo turístico. Por cierto, se espera que pronto se realice el nombramiento nacional de dicha demarcación con autoridades 
federales y estatales. 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

14 de 24 

1144  

 
Que esta semana es crucial en la agenda de Francisco Xavier Berganza, quien así como ha interpretado boleros, baladas y 

uno que otro rock and roll, también ha formado parte de las filas del PAN, el PRI, Convergencia y Nueva Alianza. Pues bien, 
ante el Artículo 247 del Código Electoral del estado, que impide a candidatos independientes que hayan militado en algún 

partido político en los tres años previos a las elecciones, Berganza ya promovió un juicio de protección a sus derechos 

políticos y será esta semana cuando el TEPJF defina si podrá competir por un cargo de elección popular el año próximo. 
 

Que luego de recibir varias quejas y denuncias, la Secretaría de Seguridad Pública municipal ha iniciado diversos operativos 
en estacionamientos de plazas comerciales de Pachuca, en busca de automóviles robados y para reforzar la vigilancia en 

dichos establecimientos, pues cada vez son más los ―cristalazos‖ y daños a vehículos particulares. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Decir lo que sentimos antes de expresar lo que queremos, respetar nuestras ideas, pensamientos y deseos propios, y dejar 

que cada integrante de la familia cree sus propias metas‖ 
Guadalupe Romero Delgado 

PRESIDENTA DEL DIF HIDALGO, SOBRE LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN LA TÓMBOLA NAVIDEÑA 
 

"Lamentablemente hay una pseudolíder que es especialista en crear conflictos, que es Martha López, quien llegó con gente 

armada, delincuentes, palos y armas, a agredir y alterar el orden ahí en la comunidad‖ 
Adelfa Zúñiga Fuentes 

PRESIDENTA MUNICIPAL DE EL ARENAL, SOBRE CONFLICTO CON POBLADORES 
 

"Contar con un registro adecuado del territorio ofrece a los órdenes de gobiernos, además de incrementar la recaudación 
eficaz, la posibilidad de planear el desarrollo humano, administrar sus servicios y diseñar mejores políticas públicas‖ 

Rosario Robles Berlanga 

TITULAR DE LA SEDATU, DURANTE SU VISITA A HIDALGO 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que la semana entrante el presidente de la república, Enrique Peña Nieto, estará de gira por la entidad. El martes ocho, 
según versiones, se sabe que podría estar en la ciudad de Tula, para anunciar el desarrollo de un proyecto para la refinería de 

Pemex. 

 
Que por fin, mañana viernes, el diputado federal por el distrito de Pachuca, Alfredo Bejos Nicolás, inaugurará sus oficinas de 

gestión social y atención ciudadana en la colonia Periodistas de la capital del estado.  
 

Dice la estructura priísta de la capital del estado que ojalá valga la pena pararse por ahí, pensando en recibir respuestas a sus 
peticiones, ya que la estructura tricolor ya está cansada de tanta talacha en favor de Alfredo Bejos y que nunca les gestiona 

nada y tampoco desembolsa al menos para los refrescos. Aun así, quiere que el PRI lo postule de candidato a la presidencia 

municipal de Pachuca, aunque buena parte de los tricolores dice que Bejos Nicolás no aguanta otra elección. 
 

Que otra estrella del priísmo en el estado es la diputada local por segunda ocasión Rocío Tello Zamorano, de quien dicen no 
hace nada para activar en favor de su partido el Revolucionario Institucional.  

 

Además de no verse en ningún momento que acuda a las colonias de Pachuca, llevando algún apoyo en favor de sus 
representados, salvo en una ocasión que se supo de la donación de 30 pelotas de plástico y párele de contar. Claro que 

cuando se trata de tomarse la foto, Tello Zamorano aparece muy bien puesta y dispuesta.  
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Que al exsenador y exsecretario de Asuntos Electorales del Comité Nacional del Partido de la Revolución Democrática, José 
Guadarrama, se le ve de manera periódica en restaurantes y cafés en la capital del estado, conversando con actores políticos 

del PAN y de los amarillos, y líderes sociales de algunas regiones, todo encaminado para su pretendida postulación del frente 
opositor a la gubernatura del estado, siendo que esa alianza no ha sido aprobada por las dirigencias de esos partidos 

políticos.  

 
Que aunque muy juntos en las fotografías que publican en redes sociales, realmente el senador Isidro Pedraza y José 

Guadarrama están distantes, cada uno haciendo trabajo por su lado. Los perredistas, por separado, están reuniendo apoyos 
para apuntalar una posible candidatura, y la militancia de ese partido se está definiendo por uno o por otro, cuando aún no se 

concreta el frente opositor y ni siquiera se ha acordado que el abanderado sea del PRD. Por lo tanto, mañana a Guadarrama 

un grupo de jóvenes del sol azteca le entregará sus propuestas. Está claro que los muchachos de la izquierda irán con él y no 
con Pedraza. 

 
(Redacción, página 03) 

Plaza Juárez-Retratos Hablados… 

 
Cuando el tiempo no es remedio de nada 

 
A fuerza de darle vueltas al mismo asunto, el hecho definitivo es que en estos momentos, quienes por interés genuino o 

interés a secas acuden al ritual sexenal, en que se dota de cualidades cercanas a las de un Semidiós a una persona, -hasta 

antes de la transfiguración, común y corriente-, descubren un escenario inédito donde empiezan a manejarse nuevos códigos, 
incluso valores. El modelo de la familia con un padre que aplicaba disciplinas casi de tipo militar, sin que ninguno de sus hijos 

se atreviera siquiera a levantar la vista, tiende a desaparecer y este hecho se transforma en una realidad que simplemente 
algunos no conciben, y por lo tanto rechazan. Nadie podrá negar a estas alturas, que con todo y una reunión cumbre entre el 

gobernador, Francisco Olvera Ruiz, y el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, persiste la tendencia a 
observar que el primero se inclina más por la posibilidad que representan Fernando Moctezuma y David Penchyna; en tanto 

que el segundo porNuvia Mayorga y, en un caso de extrema complicación, Omar Fayad Meneses. El objetivo central se 

mantiene sin embargo en lograr consolidar la postulación de un candidato o candidata de unidad, al que se sumen todos y 
cada uno de los que acaben en calidad de perdidosos. Y por supuesto que esa es la tarea más complicada, que ha necesitado 

no de una, sino ya de dos encuentros entre los personajes citados. Para estos momentos cada una de las personalidades de 
los finalistas ha sido analizada hasta por sicoanalistas y lectores de los astros. Hasta hace algunos meses cualquiera de los 

señalados se presentaba como un alguien a quien no habría poder humano que le arrebatara la victoria, pero sobre todo sin 

generar un desgaste grave. Sin embargo se dejó pasar de más el tiempo interno que rigen los relojes del poder, que no el 
formal y público, lo que encendió los despertadores de la oposición que dormía el sueño de los justos. Han surgido para estos 

momentos dos Frentes Opositor. Uno que encabeza el profesor, José Guadarrama Márquez, y que con todo y el historial que 
se le endosa, amén de una campaña para colocarlo en calidad de incapaz de ser confiable, se mantiene firme en esa 

posibilidad. Es muy viable que un sector del panismo decida unírsele. El otro Frente, más que opositor antipriísta, lo encabeza 

el líder del Grupo Universidad, Gerardo Sosa Castelán, que buscará primero asestar un golpazo al que dice es su partido, el 
PRI, cuando de manera oficial le niegue la candidatura, y de este modo acusar de antidemocrático al instituto político que 

finalmente lo ha hecho un hombre próspero en lo económico y en el poder que tiene de manera absoluta en la UAEH. Al 
mismo Frente AntiPRI, buscar sumar al ex líder magisterial, Moisés Jiménez, y al senador perredista, Isidro Pedraza, sin dejar 

de enviar mensajes cifrados a uno de los finalistas en la justa del PRI, con el ofrecimiento de que estaría dispuesto a declinar 
a su favor, siempre bajo rigurosas condiciones. Y en medio de todos un saltimbanqui que simplemente ya le agarró el gusto 

al dinero fácil sin trabajo alguno. Un tipo cínico, ignorante, acomodaticio y convertido en un megalómano. Vaya pues el 

ejemplo más lamentable de la basura que puede producir un sistema político como el nuestro. Nos referimos por supuesto 
a Francisco Xavier Berganza, que sin embargo, júrelo, sacará buenos dividendos de esta nueva aventura. Ante todo lo 

anterior, el Revolucionario Institucional ya no puede, no debe aplazar más la designación de su candidato o candidata. Si no 
hay arreglo ahorita entre los suspirantes, tampoco lo habrá después. Es un hecho lógico, simple. MINUTARIO. - PAULA 

HERNÁNDEZ OLMOS, la titular del programa federal PROGRESA, está a un tris de lograr convertirse en la primera mujer en 

buscar la presidencia municipal de Pachuca por el PRI. Ganaría sin ningún problema, y eso lo saben todos.  
 

(Javier E. Peralta, página 3A) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Mejorar condiciones de vida y garantizar la certeza jurídica en relación a las propiedades de particulares es una meta de la 
actual administración estatal. Por ello la necesidad de apoyar a la población con estrategias que repercuten en los planos 

nacional e hidalguense; la presencia de la titular de la Sedatu para inaugurar un encuentro relativo a este tema fortalece los 

principios por los cuales Francisco Olvera trabaja en beneficio de la ciudadanía en general. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Ricardo Crespo: Recientemente nombrado coordinador del Despacho del Gobernador del estado, Crespo Arroyo es 
un hombre que ahora suma sus habilidades directamente a la estructura gubernamental. Cuenta en su trayectoria académica 

el exdirigente del PRI con estudios de doctorado, así como catedrático; además auditor del ayuntamiento de Pachuca y 
contralor interno de la Secretaría de Gobierno estatal, sólo por mencionar algunos. 

 

Abajo-Gabriel Nery Hernández: Incluso con los mensajes emitidos, el alcalde de Molango no es del total agrado de los 
habitantes porque aún hay detalles que no logra solucionar, especialmente en zonas que requirieren trato cuidadoso por las 

condiciones y rezagos que enfrentan. Ante los últimos meses de las administraciones surge la duda sobre las acciones que a 
Hernández Valdez aún le faltan por cumplir. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
VISITA 

 

El gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz, fue el anfitrión de un evento nacional de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) al que asistió la titular de la dependencia federal, Rosario Robles, así como el delegado estatal, 

Víctor Velasco. Las constantes visitas de secretarios a la entidad son un reconocimiento a la labor del mandatario hidalguense 
y queda de manifiesto porqué la próxima semana habrá una nueva gira presidencial al territorio estatal. 

  

AGUINALDOS 
 

 A sólo unos cuantos días de recibir sus aguinaldos, miles de burócratas hidalguenses esperan el periodo vacacional que será 
en esta ocasión de casi un mes. Las recomendaciones por parte de la policía son las mismas de cada año para quienes salen 

a realizar compras o acuden a las instituciones bancarias. Los primeros reportes de robos ya aparecieron en diferentes zonas 

del estado por lo que habrá un operativo especial de vigilancia en los centros comerciales para inhibir la presencia de la 
delincuencia, ya que estas fechas son aprovechadas por los malandrines para ―hacer su agosto‖, ante lo cual la población 

debe estar más que pendiente. 
 

ANIVERSARIO 
 

Hoy cumple 30 años de transmisiones ininterrumpidas el Sistema de Radio Hidalguense. El director del todo el Sistema de 

Radio y Televisión de Hidalgo, Sergio Islas, encabezará una ceremonia para conmemorar este esfuerzo que pretende unir a la 
sociedad del estado. Un reconocimiento de los grillitos a todo el personal de dicho organismo, quienes día con día trabajan 

para servir a la población de nuestro estado. 
 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Frenan reelección de Elías Azar en Tribunal del Distrito Federal: En una decisión inédita, un tribunal 
federal suspendió de manera provisional la toma de posesión de Edgar Elías Azar como presidente del Tribunal Superior de 

Justicia del Distrito Federal (TSJDF) —quien había logrado reelegirse para un tercer mandato al frente de ese órgano 

jurisdiccional—, derivado de un juicio de amparo y de un recurso de queja que impugna sus requisitos de elegibilidad. La 
resolución la dictó ayer el Noveno Tribunal Colegiado en Materia Administrativa en el Distrito Federal, al resolver un recurso 

de queja que presentó la magistrada Petra Quezada Guzmán, bajo el argumento de que se cometieron al menos siete 
irregularidades u omisiones en el proceso. El fallo obliga a que la toma de posesión de Elías Azar, prevista para el próximo 1 

de enero de 2016, se suspenda hasta que se resuelva de fondo el juicio de amparo que presentó Petra Quezada ante el 

Juzgado Primero de Distrito en Materia Administrativa del Distrito Federal, cuyo titular emitió antes una resolución en la que 
consideró que se trata de una medida administrativa que no afecta el orden público ni el interés social, pero ahora el caso dio 

un giro distinto. La determinación unánime de los magistrados del tribunal federal se trata de una medida que cuenta con 
carácter provisional, ya que el juez original de la causa todavía debe resolver si dicta o no la suspensión definitiva. (Omar 

Fierro, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/df/2015/12/3/frenan-reeleccion-de-elias-azar-en-tribunal-del-distrito-

federal  

La Jornada-Se desplomó 58% el ingreso al país de capitales foráneos: El ingreso de capitales del exterior para ser 

invertidos en instrumentos financieros disminuyó este año a 19 mil 868 millones de dólares, 58 por ciento menos que en 

2014. La caída ocurrió en medio de la incertidumbre que ha prevalecido en 2015 en los mercados financieros internacionales, 
provocada por la expectativa de un incremento en las tasas de interés en Estados Unidos, dijo este miércoles Gabriela Siller,  

directora de análisis económico y financiero del Grupo Financiero Base. Como parte de este entorno, en el primer trimestre 
del próximo año, una vez que se hayan incrementado las tasas de referencia en Estados Unidos, podría darse una salida de 

capitales de los mercados financieros mexicanos en torno a 5 mil millones de dólares, anticipó. Consideró que ese monto es 
bajo si se lo compara con los recursos que han ingresado de finales de 2008 a la fecha para capitalizar los mayores 

rendimientos que se ofrecen aquí, respecto de los mercados de países industrializados. No se ha visto una salida de capitales 

del país en los meses recientes en que ha prevalecido la volatilidad financiera, expresada en una devaluación del peso, dijo 
Siller en conferencia de prensa. Los recursos siguen entrando, pero el ritmo ha disminuido significativamente, sobre todo en 

el tercer trimestre, añadió. (Roberto Gonzalez, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.jornada.unam.mx/2015/12/03/economia/029n1eco  

Excélsior-Anuncian nueva reparación en L12: Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro dio a conocer que busca 
eliminar las curvas 1 y 2 de la Línea 12, que son las que más desgastan a los trenes, a 65 metros de la terminal Tláhuac. De 

acuerdo con el director general del STC, Jorge Gaviño, los trabajos están en fase de análisis para determinar el camino a 

seguir: trazar una línea recta y eliminar las curvas 1 y 2 o ampliar el radio de las mismas. Ambas curvas fueron construidas 
para hacer el cambio de vías para los trenes que llegaban a la terminal y que debían retomar el servicio hacia Mixcoac. El 

espacio dentro del predio de Temorrotitla, en donde se construyó la zona de maniobras y las naves de mantenimiento, 
reperfilado y limpieza de trenes, será el factor clave para dar luz verde al planteamiento del Metro, sin que sea suspendido el 

servicio para los usuarios. ―Lo ideal sería tener una recta en lugar de una curva; si no logramos tenerla, por situaciones 
técnicas de espacio, vamos a modificar la curva de acuerdo con un proyecto ejecutivo en el que ya se está trabajando‖, 

explicó Gaviño. (Francisco Pazos, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.excelsior.com.mx/comunidad/2015/12/03/1061084  

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/df/2015/12/3/frenan-reeleccion-de-elias-azar-en-tribunal-del-distrito-federal
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/df/2015/12/3/frenan-reeleccion-de-elias-azar-en-tribunal-del-distrito-federal
http://www.jornada.unam.mx/2015/12/03/economia/029n1eco
http://www.excelsior.com.mx/comunidad/2015/12/03/1061084
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Sí al corredor Chapultepec 

 
Desde lo que fue Paseo de la Emperatriz o del Emperador (Maximiliano fue fusilado en 1867), luego Degollado y que, a la 

muerte de Juárez (1872), Lerdo de Tejada renombró De la Reforma, en la Ciudad de México no se ha construido una avenida 
como se merece la capital del país. Oponerse al corredor Chapultepec parece más un torpedeo mezquino a Miguel Ángel 

Mancera que la defensa honrada de los avecindados en las inmediaciones. Justo es reconocer el tino de Andrés Manuel López 

Obrador al renovar Reforma (que por berrinche bloqueó en 2006), lo que propició inversiones multimillonarias y el 
renacimiento de las colonias Juárez, Cuauhtémoc, San Rafael o Tabacalera. Por lo pertinente del diseño, debiera celebrarse y 

apoyarse el acuerdo de los gobiernos capitalino y federal actuales, ya que los anteriores fueron incapaces de engendrar una 
iniciativa tan encomiable. Más aún: lo planeado que viene debatiéndose (hoy también en el INE) y el domingo será tema de 

consulta, debiera prolongarse hasta el entronque de las avenidas Chapultepec y Cuauhtémoc. Sí categórico, pues, al corredor.  
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

El PRI del DF, ese fantasma 

 
Y la historia viene desde los días del partido único y el gobierno de la Ciudad de México como un apéndice del gobierno 

federal, a cuyo encargado llamaban con toda exactitud regente, ya que era un departamento del Poder Ejecutivo y su titular 
designado por el Presidente de la República, sin estructura legislativa propia ni jefes delegacionales electos. Pero, eso sí, 

había un Partido Revolucionario Institucional en la ciudad, que apenas funcionaba en las campañas electorales, pues los 
diputados del Distrito Federal los designaba directamente, como a todos los demás, el mismo Presidente de la República. Por 

eso, el PRI capitalino, como el nacional, nunca compitió. La reforma política que creó la Asamblea Legislativa, la elección de 

delegados y, sobre todo, del Jefe de Gobierno de Distrito Federal en 1997 confirmó que ese apéndice del PRI nacional era un 
fantasma. Y cuando lo echaron a pelear, como no sabía qué era competir, perdió de todas, todas. El momento más dramático 

fue en la elección intermedia de 1997, cuando en la primera elección para Jefe de Gobierno del Distrito Federal, perdió ante 
Cuauhtémoc Cárdenas, y todos los diputados locales y todos los federales, lo que llevó a su vez, al PRI, a perder su mayoría 

histórica en la Cámara de Diputados, que tampoco ha podido recuperar como partido. Parecía que no podía perder más, pero 

en 2000 lo logró: no solo perdió el gobierno del Distrito Federal con López Obrador, y todos los diputados federales y todos 
los locales; perdió las 16 delegaciones, los cuatro senadores y la votación para la Presidencia de la República, que sacó al PRI 

de Los Pinos vía Vicente Fox. Hoy, Mariana Moguel, hija de Rosario Robles, asume la presidencia del PRI del Distrito Federal 
por un año, y no veo qué es lo que pueda hacer. Y no me refiero a sus capacidades, sino al cadáver que le han endosado con 

el encargo de que lo reviva, lo que es una misión imposible.  

RETALES 
HERENCIA. Mariana Moguel lleva como secretario general una pieza de Cuauhtémoc Gutiérrez, Tonatiuh González, que 

repite en el cargo cuando buscaba esa presidencia; 
AGUAS. El domingo es la elección anulada en el primer distrito de Aguascalientes, que producirá los dos diputados que le 

faltan a la Cámara de Diputados, cuyo pleno actual es de 498. El resultado dará un diputado al PRI y otro plurinominal que 
podría ir al PAN o a Movimiento Ciudadano; y 

RELEVO. El presidente Peña Nieto tendrá que nombrar un cuarto titular de la Profeco, tras la salida de Humberto Benítez, 

caso Lady Profeco; de Alfredo Castillo, comisionado en Michoacán, y ahora de Lorena Martínez, quien busca ser candidata del 
PRI al gobierno de Aguascalientes. Pero más que licencia temporal, es renuncia con fecha al 30 de noviembre.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

Que la fracción del PRI en la Cámara de Diputados, encabezada por César Camacho, persuadió a la mayoría de las bancadas 

para sacar adelante en este periodo ordinario la iniciativa presidencial que dará vida a la Secretaría de Cultura, para lo cual 
comparecerán mañana viernes el secretario de Educación, Aurelio Nuño, y el presidente del Consejo Nacional para la Cultura 

y las Artes, Rafael Tovar y de Teresa.  
 

Que el obispo de San Cristóbal de las Casas, Felipe Arizmendi, denunció que algunos sectores no querían que el papa 
Francisco estuviera en esa ciudad chiapaneca y que en las áreas de seguridad federal dijeron que sería difícil ofrecerle 

seguridad en ese lugar. Sin embargo, los responsables de los viajes del papa indicaron que no había vuelta de hoja: iría a 

Chiapas con o sin seguridad federal, y tuvieron que ceder.  
 

Que el secretario federal del Trabajo, Alfonso Navarrete Prida, asume hoy en Cancún la presidencia de ministros en la 
materia de la Organización de Estados Americanos, en un acto ante 25 de sus colegas de la región, al que esperan el viernes 

al presidente Enrique Peña Nieto. La elección del mexicano, para que presida los próximos dos años, fue en Medellín, 

Colombia, con un reconocimiento unánime de los países miembros.  
  

Que el presidente del PRI en el DF, Mauricio López, va a salir por la puerta grande después de los buenos resultados que 
entregó en su gestión como dirigente tras el escándalo de Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre. Y aunque no ha dado a conocer 

su futuro, sus cercanos dicen que la baraja de posibilidades es amplia por la buena relación que lleva con Miguel Ángel 
Osorio, Manlio Fabio Beltrones e incluso con el propio José Antonio Meade.  

  

Que si algo ha necesitado el PRI desde hace dos décadas son victorias y casos de éxito. Y eso es al parecer lo que busca 
Beltrones al impulsar a Mariana Moguel para representar al PRI capitalino. Le precede su victoria dos a uno a sus 

contrincantes de Morena y PRD en el distrito 34 de Milpa Alta y Tláhuac.  
  

Que en los próximos días pedirá licencia el presidente municipal de Ciudad Juárez, Enrique Serrano, para buscar la 

candidatura del PRI a la gubernatura de Chihuahua. Aseguran que sus cartas para entrar a la baraja del gobernador César 
Duarte son la reducción de los índices delictivos y el avance económico.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Corredor Chapultepec 

 
Se ha tratado de presentar el Corredor Cultural Chapultepec como un proyecto similar al icónico High Line Park de Nueva 

York, pero hay una diferencia fundamental: el High Line es la recuperación de una infraestructura ya construida y que, como 

tantos segundos pisos, era cuestionada por su fealdad cuando formaba parte del New York Central Railroad, mientras que el 
corredor implica la construcción de un nuevo segundo piso. El proyecto promovido por Simón Levy del gobierno de la Ciudad 

de México es bastante atractivo. No comparto la crítica de intelectuales y activistas políticos que consideran inaceptable que 
un espacio público pueda hacerse con recursos privados y financiarse con comercios. De hecho, me parece que uno de los 

puntos más positivos del proyecto es que no requiere de recursos de los contribuyentes. La avenida Chapultepec y la 

adyacente Zona Rosa (aclaro interés, soy vecino) necesitan un urgente remozamiento. Su deterioro es notable a pesar de su 
ubicación estratégica y de los diversos planes de mejoramiento de la Zona Rosa que hemos visto en el pasado, los cuales 

parecen no haber tenido más propósito que generar corrupción y vender las aceras al comercio informal. Lo que más me 
preocupa del proyecto del corredor es que no estoy seguro que los comercios puedan atraer un flujo suficiente de clientes en 

un segundo piso. Si la gente no sube las escaleras, los comercios corren el riesgo de quedar abandonados como muchos de 
los que se encontraban en los deprimidos del Metro y en los bajopuentes de la ciudad. Otra crítica es que el proyecto es 

demasiado ambicioso y olvida que su propósito debe ser el rescate de la avenida Chapultepec. Un proyecto que incluyera 

nada más las obras y medidas de superficie lograría el propósito de recuperación de la zona a un precio mucho más bajo. 
Habría que incluir la ampliación y remozamiento de las aceras, la reordenación del transporte público, el ordenamiento de los 
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cruces peatonales, la sustitución de árboles enfermos, la colocación de nuevos árboles y, sobre todo, la eliminación de los 
puestos del comercio informal que actualmente se encuentran sobre las aceras. Un proyecto así, sin embargo, no generaría 

los recursos financieros de los comercios del segundo piso y, por lo tanto, habría que cobrárselo a los contribuyentes. 
Entiendo las razones políticas de abrir un proyecto como éste a una consulta pública. Pero el costo de la votación es alto-7 

millones de pesos-y la verdad es que la mayoría de las personas no somos urbanistas o expertos en espacios públicos para 

ofrecer una opinión calificada. La experiencia nos dice que muy pocos de los habitantes de la delegación Cuauhtémoc, que 
somos los que tenemos derecho a votar, acudiremos realmente a las urnas. Algunos de los argumentos que escucho en 

oposición al proyecto revelan que el tema es más político o dogmático que urbanístico o práctico. Una de las líderes del 
movimiento que promueve el ―No‖ me dice que no se puede perder ―la rectoría del Estado‖ sobre la avenida Chapultepec (¡!). 

Otros hablan de la privatización de un espacio público, aunque los comercios del segundo piso no existen y no lo harán si la 

iniciativa privada no los construye por lo que no hay realmente ninguna privatización. El tema parece ser más de rechazo a la 
iniciativa privada que al proyecto. En general encuentro que el proyecto tiene más de positivo que de negativo. Pero lo que 

más correcto me parece es que el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, haya dicho que independientemente del resultado 
de la consulta, que él acatará, habrá algún proyecto para mejorar la deteriorada avenida Chapultepec.  

MITIGAR EL CAMBIO 
Mancera ofreció en la COP21 dedicar el 10 por ciento del presupuesto de la Ciudad de México, unos 5,200 millones de dólares 

al año, a mitigar el cambio climático. ¿No tendrá ya otros problemas urgentes el DF? Habrá que medir cuánto reduce la 

temperatura del planeta este gasto del dinero de los capitalinos.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

El poder de Peña y la segunda parte de su sexenio 
 

Peña es el Presidente más impopular a la mitad de un sexenio, desde que se comenzó a medir la popularidad presidencial en 
las encuestas durante la administración de Salinas. Esto significa que la mayoría de la opinión pública reprueba al actual 

mandatario y desconfía de él. Nada más y nada menos. No hay que estirar la liga para afirmar, por ejemplo, que se trata de 

un Presidente débil. Por el contrario, Peña sigue teniendo mucho poder que utilizará para tomar la decisión más importante 
de la segunda parte de su sexenio: designar al candidato presidencial del PRI. El Presidente todavía tiene mucho poder. 

Cuenta, desde luego, con todas las facultades que le otorga la ley. Pero, además, nadie en su partido lo ha desafiado a pesar 
de su impopularidad. Por el contrario, Peña controla al PRI. En cuanto decidió que el nuevo dirigente nacional fuera Manlio 

Fabio Beltrones, todos los priistas se disciplinaron y aplaudieron su decisión. No hubo ni una crítica ni un atisbo de 

disidencia interna. Como en el pasado, los priistas demuestran una gran lealtad a su Presidente. Peña tiene una cómoda 
mayoría en la Cámara de Diputados. A pesar de los lamentables eventos ocurridos antes de las elecciones de junio (Tlatlaya, 

Iguala y las casas), el PRI ganó 207 de los 500 diputados. Si a eso le sumamos los 42 del Verde, casi tienen la mayoría 
juntos. Pero el Presidente cuenta también con el apoyo de dos pequeños partidos: Nueva Alianza (11 diputados) y Encuentro 

Social (8). Sumados son 268 legisladores. Peña no tiene ningún problema para aprobar cualquier ley en la Cámara baja, 

sobre todo la más importante de todas, que es el Presupuesto de Egresos anual que, recordemos, sólo es aprobado por los 
diputados. El Presidente cuenta con el apoyo de la mayoría de los gobernadores. De los 32 gobiernos estatales (incluidos el 

DF), 19 son del PRI y uno del Verde. Estos números nunca los tuvieron los presidentes de extracción panista (Fox y 
Calderón), quienes enfrentaron una mayoría de gobernadores opositores. En la cultura priista de disciplina con el ―señor-

Presidente‖, tener 63% de los gobernadores de casa significa poder. Finalmente, Peña ha invertido mucho dinero en 
promocionarse en los medios de comunicación. De acuerdo a un reporte de Fundar y Artículo 19, es el Presidente que más ha 

gastado dinero de los últimos tres. Naturalmente estos medios no tienen muchos incentivos que digamos para andar 

criticando a uno de sus mejores clientes. Esto explica, en parte, por qué la prensa ha sido relativamente benigna con el 
Presidente a pesar de sus errores. En suma, Peña tiene el apoyo irrestricto de su partido, una cómoda mayoría en la Cámara 

de Diputados, el soporte de la mayoría de los gobiernos estatales y medios relativamente suaves. No está nada mal. ¿Para 
qué utilizará el Presidente su poder? Fundamentalmente para decidir quién será el candidato presidencial del PRI. Ésta es la 

decisión más importante en el segundo tramo de su sexenio. A diferencia del régimen autoritario priista, donde los 

presidentes decidían quién sería el próximo mandatario. Ahora, un Presidente de extracción priista, como Peña, sólo puede 
designar al candidato de este partido, quien puede perder en las urnas. Si Peña se equivoca, puede llegar a Los Pinos un 

opositor con todo lo que eso implica. Por lo pronto, una vez que pasaron las elecciones intermedias, el Presidente abrió la 
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baraja de posibles candidatos presidenciales de su partido. Ya no sólo están Miguel Ángel Osorio y Luis Videgaray, 
quienes están muy desgastados. Ahora, en la lista, también se encuentra Aurelio Nuño, José Antonio Meade, José 

Calzada y Manlio Fabio Beltrones. Algunos incluyen al gobernador Eruviel Ávila, olvidando, al parecer, el desastre de su 
gestión en el Estado de México. En conclusión: a pesar de su impopularidad, Peña tiene poder y lo va a utilizar para designar 

al candidato del PRI a la Presidencia. Eso es, en una nuez, la historia de la segunda parte de este sexenio.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Las Robles, cerca de EPN 

Cada día que pasa, y al arrancar el segundo tiempo del sexenio, el grupo compacto de Rosario Robles Berlanga tiene el 
registro de la cercanía de la secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano con el presidente Enrique Peña Nieto. ¿Qué 

está ocurriendo?, se le pregunta. La primera repuesta es que doña Rosario viajó con el mandatario a Francia para presentar 
en la COP21 el proyecto de sustentabilidad urbana ―Campeche Ciudad Sustentable‖. ¿Qué otros datos hay?, se insiste. La 

segunda respuesta es que ella sigue al lado del mexiquense en sus giras nacionales e internacionales. Ah, pero hay una 

posible tercer respuesta: Mariana Moguel Robles, hija de doña Rosario, asume hoy la presidencia del PRI en la ciudad de 
México. ¡Queda clara la cercanía de las Robles! 

 
Ministros del Trabajo en Cancún 

El que no cabe de gusto es el secretario del Trabajo, Alfonso Navarrete Prida, quien encabeza la Conferencia Interamericana 

de Ministros del Trabajo de la OEA, programada para este jueves y viernes en Cancún, Quintana Roo. Nos dicen que 24 
países de la región han confirmado su asistencia al foro, que tiene como prioridad discutir las políticas y acciones en materia 

laboral en el continente. Ahora, pasarán revista de los avances en la creación de empleos con equidad, inclusión social y 
desarrollo sostenible. Los ministros harán un reconocimiento a Navarrete por haber llevado por dos años la presidencia pro 

tempore del organismo multilateral, nos comentan.  
 

Violencia “intrafamiliar” perredista 

De que los senadores son bravos, hasta a los de casa muerden. Dos legisladores perredistas, Dolores Padierna y Zoé Robledo, 
protagonizaron un acto de ―violencia intrafamiliar‖ durante una reunión de la Comisión de Radio, Televisión y Cinematografía, 

que tenía en agenda el tema de la entrada en vigor de la Televisión Digital Terrestre, mejor conocida como el apagón 
analógico. Los amarillos, nos cuentan, pelearon por el turno en la palabra: don Zoé presidente de la Comisión, conducía los 

trabajos —en presencia de diputados y funcionarios del gobierno federal—, cuando la senadora Padierna levantó la mano 

para que le diera turno en la palabra por segunda ocasión, petición que fue rechazada por su compañero de partido. 
Claridosa como es, doña Lolita gritó a su compañero de partido que era ―una vergüenza; estás protegiendo a las autoridades, 

a las derechas; eres el peor presidente que hemos tenido aquí‖. Así se llevan… 
 

El PRI sigue “merendando” tucán 

Hace algunos días, en este espacio le informamos que cuatro diputados federales del Verde dieron el ―brinco‖ a la bancada 
del PRI para cumplir con acuerdos pasados. El coordinador del PRI en San Lázaro, César Camacho, informó este miércoles a 

la Mesa Directiva sobre el quinto elemento del partido del tucán que se enrola en las filas del tricolor: Cirilo Vázquez Parissi. 
Con este salto de bancada, el PRI suma 207 diputados y el Verde se quedó con 42 legisladores. Hace unos días también le 

decíamos que las relaciones entre don César y el coordinador de los diputados del Verde, Jesús Sesma, no pasaban por un 
buen momento. Ahora hay una idea muy clara sobre las razones del distanciamiento, nos explican.  

 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 
 

¿Quién mandó a la goma a Murat? 

 
Se lo preguntaré a quien hace  días renunció a la dirección del Infonavit para buscar la candidatura del PRI al gobierno de 

Oaxaca. ¿Qué coach de tercera base en el equipo de Beltrones o del presidente Peña Nieto le hizo la señal para que se fuera 
hasta home? Reviso las encuestas y dudo que la indicación haya salido de Insurgentes Norte o Los Pinos. Me quedo, por lo 

pronto, con un par de conjeturas: 1. Leyó mal alguna señal. 2. Con mucho arrojo, se lanzó a la goma tratando de convertir en 
cuadrangular lo que, acaso, sería un doble. Alejandro Murat no es hoy el precandidato favorito de los priístas oaxaqueños. Él 

debe saberlo. Pero un cálculo, consejo, qué sé yo, lo llevó a tomar la audaz decisión de renunciar para cumplir con los plazos 

legales para los funcionarios públicos que aspiran gobernar Oaxaca. Quizá el hijo de José Murat (gobernador de Oaxaca de 
1998 a 2004) tenga sus encuestas. Sería bueno que las desplegara. No estoy seguro que cuente con una como la de Opinión 

Pública en octubre, o la de Gaussc en noviembre. En esta última (mil 800 entrevistas cara a cara, noviembre 6 a 10, 
levantada en la Costa, Valles Centrales, Mixteca, Istmo y Cañada), 26% de los oaxaqueños quieren que regrese el PRI al 

poder. En la población abierta, 22% votarían para gobernador por Eviel Pérez Magaña, 12% por Samuel Gurrión y 9% por 

Murat. Entre los priístas, 45% se inclinan por Eviel, 14% por Gurrión y sólo 13% por Murat. Le pregunté ayer a Eviel si el 
lance de Murat implicaba que él se descartaría. Nada más lejano a eso, me respondió el ex presidente municipal de Tuxtepec, 

ex director del Instituto estatal de Vivienda, ex secretario estatal de Obras Públicas, dos veces diputado federal, hoy senador 
y en 2010 candidato del PRI al gobierno de Oaxaca. Perdió ante la alianza PRD-PAN-Movimiento Ciudadano que postuló a 

Gabino Cué, pero registró 614 mil votos (42%), la votación más alta en la historia para un candidato tricolor al gobierno. 
―Claro que quiero ser candidato‖, la sacó rápidamente del cuadro Eviel. ―Ya tuve el privilegio de contender. Además, soy 

testigo y puedo dar fe de que mi partido le está tirando a tener el consenso de la gente‖. Sin los apuros de calendario de 

Murat, Eviel dejaría el Senado en enero. Si 614 mil oaxaqueños votaron por él hace cinco años, pese a la formidable 
candidatura de Cué y la carga que significaba ser el hombre del gobernador Ulises Ruiz, ¿cuántos podrán hacerlo ahora? 

Reviso las opiniones negativas en la encuesta de Gaussc y son menores que las de Murat: el ulisista Eviel tiene 36%; el 
muratista Murat, 39%. De ahí la pregunta de quién mandó a la goma al joven Murat, si el cátcher lo está esperando con la 

pelota en el guante. Parece un out en home cantado. MENOS DE 140. Preferencias en Tamaulipas, según Covarrubias: García 

Cabeza de Vaca, 32%; Baltazar, 15%; Etienne, 13%. ¡Aun así, el PRI ganaría! 
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

YA INICIARON los acercamientos formales entre Ricardo Anaya y Agustín Basave para construir una alianza electoral anti 
PRI.  

 
EL PRIMER encuentro fue el lunes en un salón privado de la colonia Condesa y, se dice, esta misma semana el panista y el 

perredista volverán a tener una encerrona. A ver qué sale.  

 
COMO ASPIRANTE a magistrado del Tribunal Electoral federal, Javier Jiménez Corzo ya demostró que sí sabe de leyes 

electorales pues a todas les ha dado la vuelta.  
 

EL MISMO que aparece entre los candidatos a las salas regionales del Trife es a quien la Fepade acusa de delitos electorales 

e, inclusive, pidió orden de aprehensión en su contra.  
  

PARA más señas Jiménez Corzo es cercanísimo del senador panista Jorge Luis Preciado, a quien apoyó como candidato a la 
gubernatura de Colima. Ahí fue donde lo denunciaron por alterar el listado nominal, lo que derivó en el proceso penal que 

ahora enfrenta.  
  

FALTA VER si este antecedente termina por dejarlo fuera de la magistratura, le da puntos o lo coloca frente a la barandilla.  

  
QUIÉN SABE si aquel amparo buscador que lanzó Marcelo Ebrard hace algunas semanas le sirva para ponerse a salvo de lo 
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que viene.  
  

SEGÚN CUENTAN, está por salir la nueva tanda de consignaciones en contra de los responsables del fiasco-¿o será fraude?-
de la Línea 12 del Metro.  

  

HASTA donde se sabe, las acciones judiciales hacen transbordo en la estación Funcionarios Menores y se enfilan hacia la 
estación Horcasitas y no se sabe hasta dónde llegan.  

  
MÁS que contento anda Alfonso Navarrete Prida pues hoy toma las riendas por dos años de la Conferencia Interamericana de 

Ministros de Trabajo, que es el organismo de la OEA para asuntos laborales.  

  
EL ENCUENTRO de Cancún será clausurado mañana por el presidente Enrique Peña Nieto ante delegados de 24 países.  

  
OJALÁ que el senador priista Jesús Casillas se anime a salir a explicar como para qué diablos quiere que entre gente armada 

a los recintos del… ¡Congreso de la Unión! 
  

PORQUE quién sabe qué temor traen los legisladores, pero en San Lázaro aprobaron en comisiones la reforma que faculta, 

por primera vez, a cada líder cameral a autorizar la entrada de personas con armas por motivos de seguridad.  
  

ES DE RESALTAR que la iniciativa surgió del Senado, donde fue aprobada ¡por unanimidad!, lo que significa que la avalaron 
PRI, PAN, PRD, PVEM y hasta el PT.  

  

EL IMPULSOR de la iniciativa fue el senador Casillas, quien pese al incendio nomás no sale a defender su iniciativa. ¿No que 
sí tronabas, pistolita? 

 
(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S   Y   A N E X O S 
Milenio                        Criterio 

  

 


